




PLAZO VENCE EL 16 DE OCTUBRE

Convocatoria 
de voto judicial 
va contra reloj
POR LETICIA ROBLES 

DE LA ROSA

Con 25 suspensiones ju-
diciales que ordenan fre-
nar el proceso, y sólo 
nueve días para cumplir 
el mandato constitucio-
nal, el Senado avanza en 
la elaboración de la con-
vocatoria para la elección 
extraordinaria de juzgado-
res en 2025.

A partir de la reforma al 
Poder Judicial, que entró en 
vigor el 16 septiembre pa-
sado, el próximo año de-
ben elegirse, por la vía del 
voto ciudadano, nueve mi-
nistros de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación 
(SCJN), dos magistrados de 
Sala Superior y 15 de sa-
las regionales del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), 
cinco del nuevo Tribunal 
de Disciplina Judicial, 443 
magistrados de circuito y 
375 jueces de distrito.

De acuerdo con el ré-
gimen transitorio, el Se-
nado tiene un máximo de 
30 días naturales, a par-
tir de la entrada en vigor 
de la reforma, para emitir 
la convocatoria que dará 

LOS SENADORES tienen sólo nueve días para emitir los 
lineamientos de la elección de juzgadores que se realizará 
en 2025; 25 suspensiones les ordenan frenar el proceso

Arranca pugna 
por presidencia 
de San Lázaro
Los nombres de Olga 

Sánchez Cordero, Gabriela 

Jiménez y Dolores Padierna 

suenan para suplir a Ifigenia 

Martínez, tras su muerte. / 2

Lluvias no ceden; Feria del Mole, bajo el agua  

Al menos seis autos resultaron afectados luego de que las 

intensas lluvias registradas ayer inundaran las instalaciones 

de la Feria del Mole, en San Pedro Atocpan, Milpa Alta. / 18

Preocupa a IP 
sostenibilidad de 
semana de 40 horas
El sector privado pide que 

la reducción de la jornada 

laboral de 48 a 40 horas, 

una de las prioridades para 

la nueva administración 

federal, sea sostenible para 

los empleadores. / 2

71 JUICIOS DE AMPARO
suman en contra de la reforma al Poder Judicial, entre éstos, 
25 contra la elaboración de la convocatoria en el Senado. / 7
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El Instituto Nacional Elec-

toral (INE) envió al Tribunal 

Electoral del Poder Judi-

cial de la Federación  una 

impugnación en contra de 

las suspensiones otorga-

das por diversos jueces 

que han frenado la organi-

zación de los comicios ju-

diciales de 2025. 

De acuerdo con el se-

guimiento de expedien-

tes en instrucción, será el 

magistrado Felipe de la 

Mata Pizaña quien prepa-

rará el anteproyecto de 

sentencia para desaho-

gar la queja. 

De no acatar las órde-

nes judiciales, los funcio-

narios del INE podrían ser 

sujetos de multas, destitu-

ciones, inhabilitaciones e, 

incluso, de prisión.

 — Aurora Zepeda

PRIMERA | PÁGINA 7

Consejeros  
impugnan 
suspensiones

POR PAULO CANTILLO

Las tasas de condicio-
nes críticas de ocupa-
c i ón  e  i n fo rma l i dad 
registraron bajas en los úl-
timos seis años, impulsadas 
por los incrementos en el 
salario mínimo y otros fac-
tores como la eliminación 
del outsourcing.

Según datos de la En-
cuesta Nacional de Ocupa-
ción y Empleo del Inegi, la 
tasa de condiciones críticas 
de ocupación cerró el sexe-
nio en 33.9% de la pobla-
ción ocupada en agosto de 
este año, lo que represen-
ta 7.3 puntos porcentuales 
menos que lo registrado a 
inicios de la administración 
pasada.

Se trata de un indi-
cador de condiciones 

Mejoran condiciones 

laborales en 6 años

ENCUESTA DEL INEGI

POR ROLANDO AGUILAR

Corresponsa l

CHILPANCINGO.— Ale-
jandro Arcos Catalán, 
quien apenas la sema-
na pasada asumió como 
presidente municipal de 
Chilpancingo, fue deca-
pitado la tarde de ayer, 
tres días después de que 
el secretario general del 
ayuntamiento, Francisco 
Tapia, fuera asesinado.

El cuerpo del funcio-
nario fue abandonado 
dentro de una camione-
ta en la colonia Villa del 
Roble, al oriente de la 
ciudad, mientras que la 
cabeza fue expuesta en el 
toldo del vehículo.

La Fiscalía General del 
Estado de Guerrero infor-
mó que inició una carpeta 
de investigación en con-
tra de quien o quienes re-
sulten responsables, por 
el delito de homicidio 
calificado.

PRIMERA | PÁGS. 4 Y 5

Decapitan 
a alcalde a 
seis días de 
asumir cargo 

CHILPANCINGO

BERLÍN

inadecuadas de empleo 
desde el punto de vista del 
tiempo de trabajo, los in-
gresos o una combinación 
insatisfactoria de ambos.

En tanto, la informali-
dad laboral pasó de 57.1% 
a 54.3% de los ocupados en 
los últimos seis años, una 
reducción de 2.8 puntos 
porcentuales.

DINERO

inicio formal al proceso de 
elección de los juzgadores.

Para ello, debe consul-
tar al Consejo de la Judi-
catura Federal el número 
de jueces y magistrados 
que decidan renunciar, 
así como los que están en 
proceso de jubilación, para 
conocer con exactitud el 
número de plazas que se 
someterán a votación.

De acuerdo con infor-
mación recabada con el 
grupo de senadores que 
elabora la convocatoria, 
ésta estará lista en tiem-
po y forma, y ya trabajan 
con un grupo de asesores, 
mientras que han hecho 
consultas sobre el tema al 
INE y a la propia Suprema 
Corte.

PRIMERA | PÁGINA 4

365 días de miedo 
y de esperanza 
En cada llamada que 

recibe, la familia de Omer 

Wenkert, uno de los 

rehenes secuestrados 

por Hamás, espera tener 

noticias de que sigue 

vivo, pero también teme 

que le notifiquen su 

muerte, narra su tío. / 21

GLOBALUN AÑO DE ESCALADA

ALZAN VOZ 
POR LA PAZ
A un año de la incursión de 
Hamás en Israel, en diversas 
partes del mundo se reali-
zaron manifestaciones en 
favor de Palestina, mientras 
que líderes mundiales 
clamaron por el fin del 
conflicto en Oriente Medio.

GLOBAL | PÁGS. 20 Y 21

WASHINGTON

FUNCIÓN ADRENALINA EXPRESIONES

ICONOS DE 
5 DÉCADAS
Los American Music 
Awards festejaron 50 
años de rockstars, divas 
y boy bands con una 
celebración que incluyó 
presentaciones de 
Mariah Carey, Green Day 
y Stray Kids, entre otros.

DERRITEN 
EL ACERO
Con una dramática 
última jugada, los 
Cowboys de Dallas 
ganaron en Pittsburgh. 
Dak Prescott fue el héroe, 
al lavar los errores que 
tuvo al ser interceptado 
un par de veces.

HOMENAJE 
SONORO
El director de orquesta 
Enrique Patrón de 
Rueda celebrará sus 45 
años de trayectoria con 
la interpretación de los 
Réquiem, de Verdi y de 
Mozart, en un tributo 
al Día de Muertos. / 22

CHOQUE DE 
SOBERANÍAS
La Corte no puede 
reformar la Constitución, 
pero sí frenar a quien 
busque reformarla sin 
fundamento, afirma José 
Elías Romero Apis. / 6

La Ciudad de México no cuenta con un protocolo sobre cómo actuar tras 
sismos, deslaves y otros fenómenos, alertan expertos. Comunidad / 18URGEN PLAN POSDESASTRES

INGENIEROS MILITARES, A CARGO

ARRANCAN TRABAJOS DE 
TREN MÉXICO-PACHUCA
La presidenta Claudia Sheinbaum dio el banderazo de 
inicio de los estudios preliminares para la construcción 
del tren que conectará al Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) con la ciudad de Pachuca, Hidalgo. / 10

101 PERSONAS
secuestradas por Hamás 
siguen cautivas en Gaza.

PRIMERA

héroe, 

tado Day 

Foto: Reuters

Foto: AFP

Foto: Especial

Foto: Cuartoscuro

Foto: AFPImagen tomada de @MariahCarey

Foto: Cuartoscuro



LUNES 7 DE OCTUBRE DE 2024
NÚMERO 8823$15.00 -AÑO 25 -

www.milenio.com

DIARIO
Periodismo con carácter

NACIONAL

Rana Foroohar
“Plan de chips, el gran 
acierto del gobierno 
de Biden” - P. 28 Y 29

Agustín Basave
“Negociar con aliados 
y contener tribalismos, 
el reto de la 4T” - P. 17

Viri Ríos
“Airbnb poco regulado 

solo beneficia a la 
gente más rica ” - P. 21

Proyecto ferroviario de
Sheinbaum competirá 
con el transporte aéreo

Entrevista. Para Oscar Del Cueto, de Canadian Pacific Kansas City, la clave será crear 
más infraestructura; la Presidenta da el banderazo de salida a la ruta AIFA-Pachuca

FERNANDA MURILLO Y GASPAR VELA

 El proyecto ferroviario de 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
competirá con el sector aéreo si 
se cuenta con la infraestructura 
adecuada, dijo Oscar Del Cueto, 

director ejecutivo de Canadian 
Pacific Kansas City en México.

Por separado, la mandataria 
dio el banderazo de salida a los es-
tudios del tren México-Pachuca, 
que estará listo en 2027. PAGS.22 Y 23

“Suerte con Alito”
Manlio se divorcia del PRI 
tras 5 décadas de militante
R. MEJÍA Y L. PADILLA - PAG. 16

Medio Oriente.
La barbarie de la 
guerra en Gaza 
cumple un año

A un año del ataque terrorista 
de Hamás, la ofensiva israelí en 
Gaza, Líbano y Cisjordania deja 
más de 42 mil muertos, mien-
tras crece el repudio global al Es-
tado judío; imagen, en España.

MILENIO visita 
el kibutz Nir Oz

“Por aquí entraron los terroris-
tas”, narra Roni Kaplan, vocero 
del ejército israelí, en una visita 
a la zona. TEXTO: RAFAEL MON-

TES/FOTO: REUTERS. PAGS. 18 Y 19

ROGELIO AGUSTÍN, CHILPANCINGO

 Alejandro Arcos llevaba 
seis días en el cargo; apenas el 
jueves fue ultimado el secretario 
del ayuntamiento. PAG. 12

Chilpancingo: decapitan al
alcalde cuando coordinaba 
apoyo a afectados por John

Un mes de violencia
Sinaloa: 149 muertos, locales
cerrados, gente conUnada... 
JORGE MARTÍNEZ - PAG. 10

A NORTEN, EL 
PREMIO LUIS 
BARRAGÁN

“Me honra aún más 
que este galardón lo
otorguen mis pares”
LETICIA SÁNCHEZ MEDEL - PAG. 32

ARQUITECTURA

Factores que afectan 
los precios del crudo

Lo nuevo en videojuegos

Duelo. Hoy, homenaje 
de cuerpo presente a 
Ifigenia en San Lázaro

P. 8

DIEGO SALCEDO, WASHINGTON

 La demócrata asegura en 
en el mensaje que todos, incluidos 
migrantes, “trabajan duro para re-
cuperar la economía”. PAG. 4

Kamala difunde 
spots en español 
y espanglish para 
atraer a hispanos

Morena en el Congreso 
Alistan 14 leyes secundarias 
para aplicar reforma judicial
FERNANDO DAMIÁN - PAG. 6
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 En la franja, 42 mil 

muertos; calculan otros 

10 mil bajo los escombros; 

falta equipo de rescate  

 “No tengo palabras 

para expresar nuestro 

dolor”, dice palestino; 

nadie escapa del horror  

Hamas elogia su 

“glorioso” ataque a 

festival de música  

de Israel en 2023  

 El primer ministro 

mata a niños y mujeres 

para permanecer en el 

poder: Lula da Silva

BEL TREW Y NEDAL HAMDOUNA, THE INDEPENDENT, Y AGENCIAS  / P 28 Y 29

Un año del genocidio en Gaza

Sheinbaum acudió 
al funeral de 
Ifigenia Martínez

 “Fue una mujer excepcional, 
la primera en muchas cosas”, 
deGnió ayer Claudia Sheinbaum 
en las exequias de la diputada, 
quien el martes pasado le 
entregó la banda presidencial. 
La legisladora acudió a esa 
sesión con permiso de su doctor. 
“La misión del primero de 
octubre fue su mejor medicina”, 
aclararon sus familiares. La 
economista es recordada como 
estadista progresista enfocada 
en el combate a la pobreza. Foto 
Luis Castillo   ENRIQUE MÉNDEZ Y 
JESSIKA BECERRA / P 3

 Desde Washington y Nueva York, hasta 
Estambul, Rabat, Berlín, París y Yakarta, 
entre otras urbes, decenas de miles de 
personas se manifestaron por un alto 
el fuego en Gaza. Ayer continuaron los 
bombardeos de Tel Aviv, que alcanzaron 

una mezquita y una escuela en la franja, 
suburbios de Beirut y posiciones del 
ejército sirio. La ONU advirtió que los 
ataques a Líbano violan el derecho 
internacional humanitario. La imagen,  
en Boston, Massachusetts. Foto Afp

El pago de salarios y prestaciones no ha sido 
suspendido; sólo se atienden casos urgentes: CJF

 Familiares de presos en los reclusorios Norte, 
Sur y Oriente se quejan del retraso en sus procesos

GUSTAVO CASTILLO Y CÉSAR ARELLANO / P 4

Daño económico de $8 mil millones

Por el paro judicial 
se cancelaron 9 mil 
audiencias federales

Marchas en ciudades del orbe

Netanyahu se 
jacta de abrir 
siete frentes 
de guerra en 
Medio Oriente



La laguna Espejo de los Dioses se desbordó por las torrenciales 
lluvias del huracán John en la cabecera municipal de Tixtla, por lo que 
las viviendas de unos 10 mil habitantes están inundadas. A una semana, 
los pobladores se quejan de que ninguna autoridad de los tres niveles 
de gobierno los ha ayudado, ni siquiera con despensas. El anegamiento 

destruyó los sembradíos de cempasúchil, maíz, frijol y calabaza. 
“Hace 11 años nos ocurrió lo mismo y no se hizo nada”, lamenta el 
representante de un barrio. Los lugareños piden un proyecto integral 
para evitar que se repita el desastre. Foto La Jornada                       
                                                               SERGIO OCAMPO, CORRESPONSAL / P 32

Acompaña el 
creciente peso 
económico y 
político del país  

La mexicana  
Xin Xin, única en 
el mundo que no 
pertenece a Pekín  

Auge en zonas 
rurales por agro 
tecnificado y 
ecoturismo

Con la red 5G 
proyecta dar valor 
agregado al campo 
el próximo año

DORA VILLANUEVA, ENVIADA  / ESPECTÁCULOS Y P 24

Desesperado llamado de auxilio en Tixtla, Guerrero

Una gestión de 
territorio, no  
de escritorio: 
Clara Brugada

 La jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México aPrmó 
que trabajará para que 
las periferias dejen de ser 
sinónimo de desigualdad. Ayer 
encabezó un acto público para 
despedirse de la comunidad 
de San Miguel Teotongo, en 
Iztapalapa, adonde llegó hace 
décadas, pues se mudará para 
vivir cerca del Zócalo. Foto 
Pablo Ramos R. GONZÁLEZ / P 35

Acaparadores 
provocan caída 
del precio del 
frijol, denuncian 
● Lo hacen justo a dos  
semanas de que comience  
la temporada de cosecha: 
agricultores de Zacatecas 

● Por efectos climáticos, 2023 
registró la menor producción 
nacional en una década 
 
A. VALADEZ, CORRESPONSAL,  
Y D. GONZÁLEZ / P 34

Oso panda, embajador 
que zanja los caminos 
diplomáticos a China

7 502228 390008

Rayuela
A un año, Medio  

Oriente está en llamas. 
Ya se sentirán orgullosos 

Netanyahu y sus 
cómplices estadunidenses.

www.jornada.com.mx
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L A  E S Q U I N A

La batalla jurídica en torno 

a la reforma judicial no pa-

rece tener buenos derroteros. 

Una parte de la estructura 

de gobierno (Ejecutivo-Legis-

lativo-Judicial, sumando los 

órganos autónomos) pugna 

por dar el siguiente paso a 

una reforma constitucional 

que ya está aprobada. Otra 

parte tira en dirección exac-

tamente contraria. Espera-

mos que esto no conduzca al 

inmovilismo

En su primer día, luego de 
tomar protesta como Jefa 
de Gobierno de la Ciudad de 
México, Clara Brugada enca-
bezó el evento “¡Hasta siem-
pre Teotongo, Iztapalapa te 
llevo en mi corazón!” este 
domingo en la colonia San 
Miguel Teotongo, donde se 
encuentra su domicilio. PAG. 18

En 8 meses, 427 
robos a bordo de 
taxis tradicionales

Desde su barrio 
Brugada arranca 
actividades como 
Jefa de Gobierno

Premios Crónica

El científico ha encabezado desde hace décadas 
las investigaciones realizadas en el cráter Chi-
cxulub, en la península de Yucatán, que guarda 
la cicatriz del asteroide que impactó el planeta 
hace aproximadamente 66 millones de años.
Durante su trayectoria, se ha interesado ade-
más por comunicar y difundir estos hallazgos 
para que la población de México y el mundo 
sepan más sobre ese fenómeno que cambió el 

destino de la evolución de la vida y abrió paso 
para que los mamíferos y, mucho después, los 
seres humanos proliferaran.
Recientemente, Urrutia Fucugauchi y Naxhe-
lli Ruiz Rivera (del Instituto de Geografía) se 
unieron al Comité Científico Internacional de 
la Investigación Integrada sobre el Riesgo de 
Desastres, conformado por sólo 15 especialis-
tas de todo el mundo. PAG. 20 y 21

PAG. 5 PAG. 6

O P I N I Ó N

Página 4Página 3 Página 9

Juan Manuel Asai

Clara, utopía 
chilanga

Gerardo Gamba

Las promesas 
número 33 y 34

Ricardo Becerra

A políticas 
neoliberales... 

Rafael Cardona

Reflexiones, defunciones 
y felicitaciones

Página 7

Tren México-Pachuca, 
en puerta; siguiente 
parada, Nuevo Laredo
La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, dio inicio 

a uno de sus proyectos estratégicos de gobierno; este 

tren será eléctrico y estará totalmente confinado

INE pide ayuda 
al TEPJF para 
continuar 
elección de 
jueces vía urnas

• El Instituto ha 
hecho caso omiso 
de mandatos

Cuauhtémoc, 
Iztapalapa y Benito 
Juárez lideran la 
lista de territorios 
con más denuncias, 
señalan reportes de 
la Fiscalía-CDMX

Comunidad 
mexicana con 
ascendencia 
libanesa clama cese 
de hostilidades y 
respeto a Líbano

PAG. 11

PAG. 14

Doctor Jaime Urrutia Fucugauchi

FOTO:
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Marcan récord 
ganancias de 
los bancos al 
cierre de agosto
Expertos. Avance en las utilidades del sector por elevados 
niveles de tasas y mayor dinamismo en la cartera crediticia

Los elevados niveles en las tasas de 
interés y el mayor dinamismo en 
la cartera crediticia le siguen otor-
gando a los bancos que operan en 
México ganancias récord. 

Al cierre de agosto reportaron uti-
lidades por 192 mil 957 millones de 
pesos, lo que implicó un incremento 
anual en términos reales de 2.8 por 
ciento, de acuerdo con datos del 
Banco de México.

Sin embargo, el avance de las ga-
nancias es bajo comparado con el 

LAMENTAN BANCADAS EL FALLECIMIENTO

RENDIRÁN HOY DIPUTADOS Y SENADORES HOMENAJE 

DE CUERPO PRESENTE A IFIGENIA MARTÍNEZ. PÁGS. 2 Y 45

'VAMOS A FRENAR LA INVASIÓN DE MIGRANTES'

MI PRIMERA ORDEN COMO PRESIDENTE SERÁ 
CERRAR LA FRONTERA CON MÉXICO: TRUMP

Utilidades de la banca
 Cifras acumuladas a agosto 

de cada año en miles de mdp

Fuente: Banco de México.
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Banderazo al tren México-Pachuca

VISITA HIDALGO. La presidenta Claudia Sheinbaum 
encabezó el acto de banderazo de salida para la 
construcción del tren México-Pachuca. Dijo que, aunque 
no quieran, la reforma judicial ya está en la Constitución.

PÁG. 45

ES
P
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L

El grupo parlamentario de Morena 
en la Cámara de Diputados presen-
tó una iniciativa de reforma para 
"sellar" el veto a la Suprema Corte 
para pronunciarse e ir contra las re-
formas constitucionales aprobadas 
por el Congreso.

"Debe quedar plasmado en la 
ley que 8 ministros no pueden su-
primir la voluntad del pueblo”. 
—Víctor Chávez / NACIONAL / PÁG. 40

Va Morena por 'sellar' veto a la 
Corte en reformas a la Constitución

PRESENTA INICIATIVA 

INDUSTRIA AUTOMOTRIZ PÁG. 20

CRECE LA PRODUCCIÓN DE AUTOS  
A DOBLE DÍGITO EN SEPTIEMBRE

El ensamble de 
vehículos ligeros 
nuevos en México 
registró su volumen 
más alto en la histo-
ria de la industria y 
anotó un crecimien-
to de 11.7% anual.

 Variación % anual 2024

Fuente: INEGI.
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crecimiento de 14.2 por ciento en 
igual periodo de 2023.

César Salazar, del Instituto de 
Investigaciones Económicas de la 
UNAM, explicó que hay dos facto-
res que juegan a favor de la banca: 
la tasa de referencia, que si bien ha 
bajado se mantiene elevada, y la 
reactivación económica tras la crisis 
de 2020, que ha impulsado el consu-
mo y, en consecuencia, la solicitud 
de créditos.
—Ana Martínez / PÁG. 4

RICARDO MONREAL
“UNA BARBARIDAD 

JURÍDICA” QUE LA CORTE 

DECLARE PROCEDENTES 

CONTROVERSIAS CONTRA 

LA REFORMA JUDICIAL. 

HALLAN DECAPITADO A 
ALEJANDRO ARCOS

ASESINAN AL ALCALDE 
DE CHILPANCINGO; 

TENÍA 6 DÍAS  
EN EL CARGO.  

PÁG. 46

PÁG. 39

PÁG. 41

MARIANA CAMPOS

FINANZAS PÚBLICAS Y 
REFORMA JUDICIAL, GRANDES 
RETOS DE SHEINBAUM. PÁG. 43
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El 74.7% de los puestos perdidos eran informales

Mercado laboral 
tropieza en 
agosto: se pierden 
626,000 empleos

 PÁGS. 4-5

Gerardo Hernández 

•Es el segundo peor mes del 2024, después de junio, cuando se 
registraron 863,862 bajas, de acuerdo con la ENOE.

• La manufactura y los restaurantes fueron los 
únicos sectores que generaron empleo.

En Primer 
Plano

Producción de autos 
establece nuevo récord 
en septiembre: AMIA
• México alcanzó por primera vez la fabri-
cación de 3 millones de unidades, con la 
expectativa de superar los 4 millones.
                                                       PÁG. 30

• En agosto, el financiamiento creció 
44.3% según Banxico, el cual alcanzó un 
saldo de 271,000 millones de pesos.

 PÁG. 14

• El ministro del Interior asegura que Mé-
xico es un aliado clave de Corea del Sur, 
al ser su mayor socio comercial en AL.

 PÁG. 46

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Crédito automotriz de la 
banca registra crecimiento 
continuo por casi dos años

Corea del Sur insiste en 
tener un TLC con México: 
Sang Min Lee

Opinión

Enrique Campos S.
 PÁG. 19

Soraya Pérez
 PÁG. 32

Ricardo B. Salinas
 PÁG. 34

Eduardo Ruiz-Healy
 PÁG. 50

Cecilia Kühne
 PÁG. 52

Cómo movilizar 
financiamiento 
climático privado

Mette Frederiksen 
y Mia Amor 
Mottley

 PÁG. 40

Finanzas 
y Dinero

• Se invertirán 50,000 
millones de pesos, anun-
cia Claudia Sheinbaum.

 PÁG. 33

 PÁG. 50

• Se busca un dato más 
apegado a los patro-
nes de consumo de las 
familias.

 PÁG. 6

Inicia Sedena 
trabajos de 
construcción del 
tren AIFA-Pachuca

Clara Brugada 
toma protesta 
como jefa de 
Gobierno de la 
Ciudad de México

Asesinan al edil 
de Chilpancingo, 
Alejandro Arcos 
Catalán

Inegi actualizará 
indicadores para 
medir la inflación 
cada dos años

El 3.5% del costo de 
este proyecto será 
para restaurar zonas 

ecológicas de Hidalgo”.

Alicia Bárcena,   
TITULAR DE LA SEMARNAT.
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Peso avanza en primeros 
días de nuevo gobierno; 
Biva gana y BMV pierde

La moneda avanzó 2.19% en la semana.  
Así, recuperó terreno con la expectativa de 
que la presidenta Claudia Sheinbaum sea 
más conciliadora que su antecesor. La BMV 
cayó un 0.32% semanal, mientras que la Biva 
avanzó un 0.47 por ciento.                   PÁG. 24

TE
Termometro 
Economico

Tipo de cambio 
semanal |

PESOS POR DÓLAR

Bolsas mexicanas 
en la semana | 

CIFRAS EN %

FUENTES: BANXICO, BMV Y BIVA GRÁFICO EE

-2.19%

19.6921
CLAUDIA TOMA 

EL PODER
01-OCT-24

19.2587
04-OCT-24

19.6902
27-SEP-24

0.47
BIVA

-0.32
BMV

FUENTE: INEGI GRÁFICO EE

México | Producción y exportación
de automóviles ligeros | MILES DE UNIDADES

PRODUCCIÓN

EXPORTACIÓN

14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24

2,126 

1,839

2,123

2,511

2,969

2,617

3,031 

2,591 

1,953

2,396

 PÁG. 43

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DEL INEGI

México | 
Variación de 
la población 
ocupada, 
2024 | MILES 

DE PERSONAS

FORMAL

INFORMAL

TOTAL

ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO

-396 16

287

-156

67

-33
227

-158

161

477 128

145

-61

-830

1,150

-468
-235

492 414

-11

6

-864

1,377

-627

Duros meses para el empleo
En el octavo mes, los trabajos formales se contrajeron en 158,000 plazas, mientras que 
en el mercado informal la pérdida fue de 468,000 puestos de trabajo.  
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44.3% según Banxico, el cual alcanzó un 
saldo de 271,000 millones de pesos.
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Peso avanza en primeros 
días de nuevo gobierno; 
Biva gana y BMV pierde

La moneda avanzó 2.19% en la semana. 
Así, recuperó terreno con la expectativa de 
que la presidenta Claudia Sheinbaum sea 
más conciliadora que su antecesor. La BMV 
cayó un 0.32% semanal, mientras que la Biva 
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ARCOS

MANLIO FABIO BELTRONES SE DISTANCIA DEL PRI 
#POR

REELECCIÓN 
DEALITO
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POR CARLOS NAVARRO/P8

LA PRESIDENTA CLAUDIA SHEINBAUM ENCABEZÓ EL INICIO DE LOS TRABAJOS DE LA OBRA 
QUE TENDRÁ UNA ESTACIÓN EN EL AIFA Y CONTARÁ CON UNA INVERSIÓN DE 50 MIL MDP

#BANDERAZODESALIDA

SHEINBAUM LE DA 
ÚLTIMO ADIÓS 
A IFIGENIA P9

#FUNERAL

FIJAN TREN 
MÉXICO-PACHUCA 

PARA 2027

FOTO: ANTONIO NAVA
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LITIGIOS POR ENMIENDA CONSTITUCIONAL

INE le deja al TEPJF 
destrabar elección   
de jueces atorada 

por fallos del PJ
C. ARELLANO Y U. SORIANO

El Instituto Nacional Electoral acude 

al Tribunal Electoral tras recibir dece-

nas de noti3caciones de jueces que 

impiden aplicar ese apartado de la 

reforma al Poder Judicial págs. 4 y 6  

Considera que jueces no pueden pro-

nunciarse sobre la materia electoral; la 

Presidenta pregunta en acto y asisten-

tes apoyan elección por voto popular; 

oposición pide atender suspensiones

Va Mendoza por más 
orden en BJ y celebra
apertura de Brugada

ATORAN ESPECIALIZACIÓN 

MÉDICA FRAUDES, POCAS 

PLAZAS, PRUEBA CONFUSA…

NUEVO alcalde priorizará servicios urbanos 

y freno a abusos de establecimientos mercan-

tiles y franeleros; busca refrendo de alcaldía 

como la más segura. pág. 15

DOCTORES acusan fallas en examen de residencias mé-

dicas; este año 50,940 buscaron una; hay 18,529  disponi-

bles; persiste en el país déficit de especialistas. pág. 7

Reseñan en Tamaulipas 
transformación tras 2
años: “Se sirve al pueblo”

Walmart da paso adelante
y apuesta “no solamente a 
preservar sino a regenerar”

PRESENTA el gobernador Américo Villarreal 

“Dos Años de Memorias de una Transforma-

ción”; destaca resultados en seguridad, freno a 

corrupción, finanzas… pág. 14

MANOLO Reynaud, director de Environmen-

tal Social Governance, explica a La Razón cómo 

la empresa ha decidido ir más allá de la “soste-

nibilidad”. págs.  20 y 21

O C TUBR E
MES DE SENSIBILIZACIÓN 
SOBRE EL CÁNCER DE MAMA
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MANOLO 
Reynaud, 

director de 
Environmen-

tal Social 
Governance 

para Walmart 
de México.

LUIS MENDOZA, en entrevista con La Razón.
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Suspensiones 
judiciales se han emitido 
sobre la reforma al PJ71
Notificaciones 
ha recibido el INE sobre 
dichas suspensiones25

(LA PRESIDENTA Claudia 
Sheinbaum) Tiene nuestra 
con3anza y contará siempre 
con la entrega y colaboración 
de Tamaulipas”

AMÉRICO VILLARREAL
Gobernador de Tamaulipas

HARÁ 

SEDENA 

TREN A 

PACHUCA
LA PRESIDENTA dio 

el banderazo de inicio 

al proyecto que unirá 

el AIFA con la capital de 

Hidalgo; acude luego 

a exequias de Ifigenia 

Martínez. pág. 8

HOY ESCRIBEN
JAVIER SOLÓRZANO EL DUENDE DAVID LEÓN

Un lamentable forcejeo sin futuro pág. 2 A pagar favores pág. 10 Continuidad con cambio pág. 11

MATAN AL ALCALDE DE 
CHILPANCINGO; HACE
UNA SEMANA ASUMIÓ
ALEJANDRO ARCOS fue decapitado; la go-

bernadora Evelyn Salgado condena crimen: 

“Su pérdida enluta a toda la sociedad guerre-

rense y nos llena de indignación”. pág. 11
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#LaDiaria #Entérate #Descubre

¿Qué pasaría si una hamburguesa desatara el 
apocalipsis zombi? Te contamos de qué va ZM, el 
musical de ultratumba que invadió la capital  P. 12

La de Mixcoac-
Plateros no es la 

única falla sísmica 
debajo de tierras 

chilangas 
P. 02

La modernización de 
la Línea 1 del Metro 
dañó los andenes 
en las estaciones 
que aún no abren 

P. 04

Cablebuses, Utopías, un sistema 
de cuidados y hasta parques para 
perros son los compromisos de la 
nueva jefa de Gobierno P. 06-07

El plan de 
Brugada 
para la 
CDMX
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Montiel resalta legado
TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

La secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, envió un 
mensaje de despedida a la maestra  Ifigenia Martínez.

 A través de su cuenta  de X, la describió como una 
precursora de incontables luchas sociales y referente de 
la izquierda en México.  

“Activista incansable, defendió la UNAM en el 
movimiento estudiantil de 1968 como parte de la Coalición 
de Profesores de Educación Media y Superior Pro 
Libertades Democráticas”, destacó la encargada de la 
política social del país.

En su mensaje, Montiel refirió que Ifigenia fue cuatro 
veces diputada federal, senadora, maestra en Economía 
por Harvard y catedrática en la UNAM. Fundadora del PRD 
y de Morena, también fue galardonada con la Medalla 

Belisario Domínguez y la Medalla Sor Juana Inés de la 
Cruz.  

“Su congruencia y principios la llevaron a ser la primera 
mujer presidenta de la Cámara de Diputados en entregar 
la banda presidencial a la primera mujer Presidenta de 
nuestro país. Su legado pervivirá en nuestros corazones. 
#QEPD”, escribió.  

                       –Laura Toribio

Foto: Especial

Ariadna Montiel recordó que Ifigenia fue la primera mujer 
en poner la banda presidencial.

POLÍTICA  
NACIONAL

LLAMADO. “Bajemos la jornada laboral de 48 a 40 horas, que a los trabajadores les pa-
guen siete días y trabajen cinco”, afirmó el diputado federal Rubén Moreira, quien destacó 
que el PRI votó a favor del dictamen laboral consensuado la LXV Legislatura, mismo que se 
puede modificar y turnarlo a la brevedad al pleno camaral para votarlo. —  De la Redacción

Crisis constitucional
Desde que el oficialismo decidió que iba a aprobar, a como 
diera lugar, una reforma constitucional para someter al Poder 
Judicial, diversos juzgadores han emitido fallos que el Ejecu-
tivo y el Legislativo han decidido pasar por alto. 

A petición de partes afectadas, ordenaron detener el pro-
ceso de discusión y votación de la reforma, para que no fuera 
remitida a los Congresos estatales ni fuera turnada al Ejecu-
tivo e, incluso, no fuera publicada. 

Todo ello importó nada a los aludidos, quienes proce-
dieron de acuerdo con las órdenes dictadas por el aún pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, quien ya había 
convertido a las mayorías legislativas de su movimiento en 
una oficialía de partes.

Así lo había hecho ya otro López, el dictador Antonio 
López de Santa Anna, al someter al Congreso a su capricho 
y mandar al diablo la Constitución de 1824 –cuyo bicentena-
rio se conmemoró hace apenas unos días—, convirtiendo al 
Congreso ordinario en constituyente para aprobar las Bases de 
Reorganización de la Nación Mexicana, que luego dieron lugar 
a las llamadas Siete Leyes, la Constitución centralista de 1836. 

La reforma judicial lopezobradorista fue dictaminada por 
la Legislatura saliente y aprobada a toda prisa por la nueva 
Cámara de Diputados, en la que el oficialismo obtuvo ma-
yoría calificada a pesar de haber logrado apenas 54% de la 
votación, gracias a un complaciente Tribunal Electoral. 

El oficialismo ha pretendido que olvidemos todo lo ocu-
rrido en el camino de aprobar y publicar dicha reforma. No 
solamente la manera caprichosa en que se le otorgó el número 
suficiente de diputados para modificar por sí solo la Consti-
tución, sino la forma en que obtuvo los votos que le faltaban 
en el Senado, comprando y amenazando a los legisladores. 
¿Y a eso quieren que se le considere “la voluntad del pueblo”? 

Ahora quiere desconocer que aún hay una SCJN vigente, 
tan investida de facultades como los otros Poderes, incluso lla-
mándola “golpista”, cuando el evidente desaseo es el de ellos. 

Y es que su reforma, malhecha en su precipitación y áni-
mo vengativo, olvidó precisar qué pasaría entre la publica-
ción de los cambios y la votación que dará lugar a una nueva 
Suprema Corte; un lapso de casi un año. 

Es este máximo tribunal, el aún existente, y nadie más, el 
que tiene la facultad de interpretar la Constitución. En días 
recientes hemos escuchado toda clase de opiniones sobre si la 
Suprema Corte puede o no cuestionar una reforma a la Carta 
Magna —por el simple hecho de ser “constitucional”—, pero 
la única opinión válida es la de la propia Corte, que la semana 
pasada decidió, por ocho votos a tres, que entrará en el análi-
sis de las impugnaciones que se han realizado a los cambios. 

Lo que estamos viendo, como dice el constitucionalista 
José Elías Romero Apis, en un texto que se publica en estas 
mismas páginas, no es una intervención en las facultades de 
otros Poderes, sino el uso de atribuciones que están hechas, 
justamente, para evitar extralimitaciones. 

La “interpretación” a conveniencia, por parte del Ejecuti-
vo y Legislativo, nos ha metido en una crisis constitucional. 

El presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, 
dice que habrá elección de juzgadores en junio próximo, 
haga lo que haga o diga lo que diga el Poder Judicial. No dudo 
que el oficialismo pueda forzar una situación así, pero eso 
tendrá dos consecuencias: 1) no será legal y así se percibirá 
en el país y en el extranjero, y 2) abrirá aún más la puerta a 
que ningún fallo judicial sea acatado. 

¿Se imagina, lector, que gana usted un recurso judicial 
para que una autoridad le devuelva una propiedad que le 
ha sido ilegalmente retenida o entregada a otro, pero que no 
haya quién haga valer la decisión? ¿O que un pleito de parti-
culares, ya debidamente resuelto, no se extinga por decisión 
judicial y dé lugar a una confrontación violenta?

Por ese camino nos está llevando el oficialismo, al con-
vertir en intérpretes de la Constitución a quienes no tienen 
esa atribución. 

No olvidemos que el periodo de mayor inestabilidad po-
lítica que ha vivido históricamente el país es el de 1834-1854 
a raíz de que Santa Anna jugó con la Constitución.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

POR LETICIA ROBLES  

DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

A sólo unas horas del falle-
cimiento de la presidenta de 
Cámara de Diputados, Ifi-
genia Martínez, comenzó la 
pugna interna en Morena por 
ocupar su posición, pues los 
nombres de Gabriela Jimé-
nez, Olga Sánchez Cordero 
y Dolores Padierna han co-
menzado a visibilizarse.

Pero, mientras no exista 
definición en Morena, el vice-
presidente, Sergio Gutiérrez 
Luna, asumirá la presiden-
cia, pues la Ley Orgánica del 
Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos y el 
Reglamento de la Cámara es-
tablecen que, ante las ausen-
cias de la o el presidente de la 
Mesa Directiva, el primer vi-
cepresidente asume las fun-
ciones de presidente.

Sin embargo, Morena y sus 
aliados políticos, que osten-
tan los votos que necesitan 
para decidir la presidencia 
de la Mesa Directiva, tendrán 
que ponerse de acuerdo para 
nombrar a la persona que ofi-
cialmente ocupará el asien-
to, porque las posiciones en 
la Mesa Directiva se deciden 
por el voto mayoritario del 
pleno de la Cámara.

De acuerdo con infor-
mación obtenida entre se-
nadores del oficialismo, que 
conforman los integrantes 
de las bancadas de Morena, 
Partido Verde y PT, desde la 
mañana de ayer domingo la 
diputada Olga Sánchez Cor-
dero expresó públicamente 
su interés de ser quien ocupe 
el lugar de Ifigenia Martínez, 
en función que fue aspiran-
te a esa posición desde antes 
que se definiera la integra-
ción de la Mesa Directiva.

Las aspiraciones de Sán-
chez Cordero, sin embargo, 
se topan con la crítica de di-
versos diputados de Morena, 
a quienes no les gustó que se 
haya ausentado de la votación 
de la reforma al Poder Judicial.

También la diputada 

LUEGO DE LA MUERTE DE IFIGENIA MARTÍNEZ

Alzan la mano para 
presidir San Lázaro
OLGA SÁNCHEZ 
CORDERO, Sergio 
Gutiérrez Luna y 
Gabriela Jiménez 
están entre los 
candidatos de  
los diputados 

Fotos: Cuartoscuro

Distintas personalidades del medio político acudieron a darle el pésame a la familia de Ifigenia 
Martínez, en la Colonia del Valle.

La presidenta Claudia 
Sheinbaum acudió ayer 
domingo a la funeraria en 
la zona de la Colonia del 
Valle, donde están siendo 
velados los restos de Ifi-
genia Martínez.

“Venimos de Hidalgo 
a abrazar a la familia por 
esta pérdida lamentable 
de la compañera Ifigenia, 
es una mujer excepcional. 
Fue la primera en mu-
chas cosas. Directora de 
la Facultad de Ingeniería, 

apoyó al movimiento es-
tudiantil; en su momento 
destaca su participación 
en la política, de la co-
rriente democrática, sale 
con el ingeniero (Cuauh-
témoc) Cárdenas y Porfi-
rio Muñoz Ledo.

“Ustedes saben que 
voté por ella el 2 de junio. 
Los compañeros diputa-
dos la eligieron para que 
presidiera la mesa direc-
tiva, ella ya mayor, pero 
tenía mucha ilusión el 1 
de octubre de estar ahí. 
Un recuerdo muy hermo-
so, y hasta siempre Ifi-
genia”, dijo la presidenta 
Sheinbaum.

 — Arturo Páramo

Sheinbaum 

acude al 

funeral

Gabriela Jiménez, vicecoor-
dinadora de la bancada y 
quien es identificada por su 
grupo político como cercana 
a la presidenta Cludia Shein-
baum, desde que fue pro-
motora de la revocación de 
mandato, con su orgnización 
civil Que Siga la Democracia. 
Es justamente esa cercanía 
lo que le dio la fuerza para 

ser vicecoordinador y puede 
llevarla a presidir la Cámara.

Dolores Padierna ya fue 
en varias ocasiones vicepre-
sidenta de la Cámara, pero, al 
tener una relación difícil con 
el coordinador, Ricardo Mon-
real, se le complica la suma de 
apoyos.

Aunque hay interés de 
las mujeres en conservar la 

En el transcurso de ayer 
domingo, Ifigenia Martínez 
fue despedida por amigos, 
familiares y personajes de 
la política.

La maestra Ifigenia falle-
ció a las 21:59 de la noche 
del sábado 5 de octubre, 
confirmó su nieto Rodrigo 
Rojas Navarrete, quien la ca-
lificó como “una gran mexi-
cana, una mujer de Estado”.

Rojas dijo que se fue 
con la satisfacción del 
deber cumplido tras tomar 
protesta de Sheinbaum el 1 
de octubre de 2024.

“Está en otra tribuna, 
muy seguramente dando 
su punto de vista, inter-
cambiando opinión con su 
gran amigo Porfirio, con 
Heberto. Compartirles a 
todos que han estado pen-
dientes de la evolución de 
su salud estos días que la 
maestra Ifigenia se fue en 
paz, se fue desde su casa 
en compañía de su familia, 
se fue con la satisfacción 
del deber cumplido el 1 de 
octubre”, dijo Rojas.

 — Arturo Páramo y José A. García

Una mujer  
de Estado, 
dice su nieto

presidencia de la Cámara, 
también es posible que el 
oficialismo decida que sea 
Sergio Gutiérrez Luna el que 
continúe en la posición.

Gutiérrez Luna citó para 
hoy al Congreso General 
para rendir un homenaje de 
cuerpo presente a Ifigenia 
Martínez, presidenta de la 
Cámara de Diputados.

Activista incansable, defendió la UNAM en el 

movimiento estudiantil de 1968 como parte de la 

Coalición de Profesores.”

ARIADNA MONTIEL
SECRETARIA DE BIENESTAR
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Los grupos parlamentarios de 
Morena en la Cámara de Dipu-
tados y el Senado afinan modifi-
caciones y adiciones a alrededor 
de 14 leyes —incluidas una o dos 
nuevas— para la reglamentación 
de la reforma constitucional al 
Poder Judicial.

Así lo confirmaron en entre-
vistas por separado los diputa-
dos Hugo Eric Flores y Mariana 
Benítez, integrantes del grupo de 
trabajo conformado para el análi-
sis y redacción de las leyes secun-
darias para regular la elección de 
jueces, magistrados y ministros 
por voto popular, entre otros as-
pectos de la reforma.

“Nosotros estamos calculando 
que van a ser aproximadamente 
14 leyes reglamentarias; eviden-
temente algunas más importan-
tes, unas ya están hechas y solo 
habrá que modificarlas, y esta-
mos pensando en una o dos nue-
vas”, detalló Flores.

Entre los principales ordena-
mientos para la reglamentación 
y operación de la reforma des-
tacan la Ley Orgánica del Poder 
Judicial de la Federación y la Ley 
General de Instituciones y Proce-
dimientos Electorales.

Así como las leyes orgánicas 
del Congreso y de la Adminis-
tración Pública Federal, y las le-
yes de Amparo, de Medios de Im-
pugnación y el Código Nacional 
de Procedimientos Penales.

En su turno, la diputada Bení-
tez aseguró que los legisladores 
de Morena llevan a cabo un tra-
bajo “responsable y de altura” en 
la revisión y elaboración de toda 
la legislación secundaria deriva-
da de la reciente reforma al Po-
der Judicial.

“Se tiene que hacer una re-
visión muy global, porque va a 

FERNANDO DAMIÁN
CIUDAD DE MÉXICO

A(na Morena 
14 legislaciones 
de la reforma al 
Poder Judicial
Constitución. Alista 4T modificaciones y adiciones a esas leyes, 
incluidas una o dos nuevas, para reglamentación del decreto

cia de entrar de lleno y de fondo 
al tema de la procuración de jus-
ticia y abatir el rezago en la ma-
teria, sobre todo lo que tiene que 
ver con las fiscalías estatales que, 
al final de cuentas, investigan 90 
por ciento de los delitos cometi-
dos en el país.

En ese sentido, apuntó que ahí 
también hay un grave pendiente 
que se debe atender.

Asimismo, el diputado Flores 
señaló que el grupo de trabajo 
encargado de la redacción de las 
leyes secundarias de la reforma 
al Poder Judicial se mantiene a la 
espera de la convocatoria para la 
elección de jueces, magistrados 
y ministros por voto popular que 
expedirá el Senado, pues de su 
contenido dependerán más ajus-
tes a las leyes secundarias.

“Evidentemente es bien im-
portante este tema de la convo-
catoria —que tendrá que ser pu-
blicada el día 15 de octubre—, 
porque de ahí partirán muchos 
cambios a las leyes orgánicas. 

“Ahorita no se pueden hacer 
todavía esos cambios a las leyes 
reglamentarias y, pues va a venir 
ya en esta convocatoria la antici-
pación de lo que se propondrá co-
mo iniciativa de reformas a distin-
tas disposiciones”, explicó Flores.

El presidente de la Junta de 
Coordinación Política y líder par-
lamentario de Morena en el Pala-
cio de San Lázaro, Ricardo Mon-
real, reveló la semana pasada que 
las leyes reglamentarias de la re-
forma al Poder Judicial llevan ya 
un avance de 70 por ciento.

Además, adelantó que en los 
próximos días estarán en condi-
ciones de presentarlas como ini-
ciativas para su dictamen en co-
misiones, así como su posterior 
discusión en el pleno. _
Con información de:Yeshua Ordaz

RUBÉN MOSSO Y JANNET LÓPEZ 
PONCE / CIUDAD DE MÉXICO

Judicatura analiza las 
quejas de trabajadores 

El Consejo de la Judicatura Fe-
deral (CJF) tomó nota de las 
necesidades y problemáticas 
que enfrentan las personas juz-
gadoras y trabajadoras del Po-
der Judicial, por lo que lleva a 
cabo un análisis para definir las 
acciones que permitan la aten-
ción y eventual aprobación de 
sus demandas.

Además, los consejeros del 
pleno del CJF iniciaron las me-
sas de diálogo con los represen-
tantes de los trabajadores con el 
propósito de conocer de forma 
directa las peticiones.

Lo anterior derivó de las cin-
co mesas de trabajo que se cele-
braron el pasado 3 y 4 de octu-
bre, en las que se abordaron di-
versas temáticas, entre las que 

Congreso de la Unión

impactar en muchísimas leyes, 
principalmente en la Ley Orgá-
nica del Poder Judicial de la Fe-
deración, que es la legislación 
que va a tener una cirugía ma-
yor”, puntualizó.

La legisladora reconoció tam-
bién la necesidad de completar 
la reforma judicial con una revi-
sión al marco legal de las fiscalías 
de justicia —tanto en el ámbito 
federal como en las instancias lo-
cales—, pero precisó que esa será 
una segunda etapa.

“Esa de las fiscalías creo va 
a ser una reforma igualmente 
prioritaria, pero en este periodo 
no creo que llegue.

“Es una consideración muy 
propia; sin embargo, se trata, y a 
mí me gusta mucho esta idea pro-
puesta por la Presidenta (Claudia 
Sheinbaum), de que venga una se-
gunda fase, digámoslo así, de re-
forma de justicia”, destacó.

Benítez subrayó la importan-

Coparmex respalda  

revisión de la Corte
La Confederación Patro-
nal de la República Mexi-
cana (Coparmex) manifes-
tó su respaldo a la revisión 
de la reforma al Poder Ju-
dicial de la Federación por 
parte de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación. A 
través de un comunicado, 
dijo que esta revisión re-
presenta un acto tras-
cendental que permitirá 
evaluar si la enmienda 
constitucional vulnera la 
independencia judicial y la 
democracia del país.

Y ADEMÁS

destacaron la situación de las 
plazas a disposición del conse-
jo, la estabilidad laboral, así co-
mo las cargas de trabajo en los 
órganos jurisdiccionales, susti-
tuciones y horas extras, y la ca-
rrera judicial. 

A dichas mesas asistieron 
diversos representantes de las 
asociaciones Nacional de Ma-
gistrados de Circuito y Jueces 
de Distrito del Poder Judicial de 
la Federación (Jufed), Mexica-
na de Juzgadoras y Mexicana de 
Mujeres Juezas y Magistradas.

Así como del Colegio de Se-
cretarios y Actuarios de la Ju-
dicatura Federal, del Comité de 
Diálogo 32 Circuitos Judiciales, 
del Sindicato de Trabajadores 
del Poder Judicial de la Federa-
ción, del Sindicato Renovación, 
del grupo de Voceros de los tra-
bajadores y enlaces de los edifi-
cios Prisma y Revolución. 

Mientras que por parte del 
CJF acudieron los titulares de 
las Secretarías Ejecutivas de Ad-
ministración, Carrera Judicial, 
Creación de Nuevos Órganos y 
diversos directores generales.

Diferendo.
El pleno inicia diálogo 
para atender demandas; 
INE reclama por frenos 
a elección de juzgadores
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Alto a los recursos
El Instituto Nacional Electoral 
(INE) interpuso una demanda 
ante el Tribunal para que la Sa-
la Superior frene las suspensio-

nes contra la organización de la 
elección de juzgadores, al consi-
derar que invaden atribuciones 
exclusivas de las autoridades en 
la materia.

EL ASALTO A LA RAZÓN

L a ascendencia política y moral de Ifige-
nia Martínez en Claudia Sheinbaum 
fue tanta que al enterarse de su falle-

cimiento posteó:
“El 2 de junio voté por Ifigenia Martínez, una mu-

jer consecuente y de convicciones. El 1 de octubre reci-
bí la banda presidencial de sus manos. Hoy nos dejó…”.

La semana pasada, poco antes de su toma de 
protesta, no tuvo la oportunidad de escuchar las 
oportunas, por conciliadoras, palabras que la pre-
sidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Di-
putados quiso decirle y no pudo a causa de su de-
bilitada salud.

En la barahúnda de legisladores nacionalpopu-
listas que treparon a la tribuna para fotografiarse 
con Sheinbaum, alguien desconectó el oxígeno de 
la maestra, quien comenzó a languidecer y Claudia 
preguntó qué pasaba. Ifigenia balbuceó que le falta-
ba el aire y Sheinbaum inquirió si estaban pisando 
la manguera de la cánula nasal. Gente de Protección 
Civil pudo reconectar el aparato, pero a la frágil di-
putada no le alcanzó el aliento para leer el texto que 
llevaba preparado (cuyo remate recuperó Joaquín 
López-Dóriga el jueves en MILENIO).

Para quienes afirman la patraña de que las de-
mandas del 68, las libertades y la democracia empe-
zaron en 2018 con el triunfo presidencial de López 
Obrador cabe recordar que los padres de lo que hoy 
es Morena fueron Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio 
Muñoz Ledo e Ifigenia Martínez.

El 29 de abril de 2022, en la antigua sede del Se-
nado se le rindió un homenaje multipartidista a 
Muñoz Ledo por 70 años de actividad pública fruc-
tífera. Una de las oradoras fue la maestra Martínez, 
quien le reconoció ser clave de “la cimentación de-
mocrática de hoy”, con extraordinaria “capacidad 
para el debate y la construcción de acuerdos y con-
sensos”; un hombre “determinante en el camino de 
la transición democrática”, decisivo “en la institu-
cionalización y defensa de la pluralidad”.

Un mes después, al presentar su libro Por una de-
mocracia progresista, Cárdenas lamentó la falta de 
continuidad en los proyectos políticos porque no se 
había consolidado ninguno y soltó: “No sé qué es la 
cuarta transformación” debido a que “elección tras 
elección únicamente se llevan a cabo improvisacio-
nes y ocurrencias...”.

A la semana siguiente (2 de junio), Muñoz Ledo 
acusó a López Obrador de tener un pacto con la de-
lincuencia y lo llamó a que “entienda que su contu-
bernio o alianza con el narco no es heredable, por-
que éstos, como lo han hecho siempre y en todas 
partes, en todas las plazas políticas, se entienden 
con el que va a llegar…”.

Frente a la polarización heredada, lo que Ifige-
nia quiso decirle a Sheinbaum se condensa en es-
tas palabras:

“Que nuestras diferencias no nos dividan (…), que 
sean fuentes de propuestas y de soluciones compar-
tidas a los distintos retos (…). Hoy más que nunca 
necesitamos tender puentes entre todas las fuer-
zas políticas, dialogar sobre nuestras divergencias y 
construir juntas y juntos un país más justo y solida-
rio. Es tiempo de altura de miras…”.

¿Honrará Claudia la memoria de su preferida pa-
ra la Presidencia…? _

Honrar o no a la 
memoria de I4genia

CARLOS 
MARÍN

cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy

Adiós. Vecinos
de Iztapalapa 
cobijan a Clara

Vecinos del barrio de San Mi-
guel Teotongo, en Iztapalapa, 
despidieron a la jefa de Go-
bierno, Clara Brugada, quien 
vivió ahí desde su juventud, 
entre gritos de “¡es un honor 
estar con Clara hoy!”.
A través de su cuenta de X, la 
mandataria capitalina y ex al-
caldesa de esa demarcación, 
agradeció las muestras de ca-
riño de los residentes.
“Luego de que desde muy 
joven por convicción decidí 
mudarme a la colonia con 
mayores rezagos de la ciu-
dad y vivir con la gente sus 
sufrimientos, hoy me despi-
do de San Miguel Teotongo, 
pero mi corazón se queda 
aquí y en Iztapalapa.
“Muchos de los programas 
y políticas públicas que he 
implementado como gober-
nante y que vamos a aplicar 
en la ciudad nacieron aquí”, 
escribió Brugada, quien estu-
vo acompañada de Ernestina 
Godoy, consejera jurídica de 
Presidencia. CUARTOSCURO

Familiares de reos del Cen-
tro de Readaptación Social 
(Cereso) de Atlacholoaya, en 
Morelos, se manifestaron al 
exterior del penal este do-
mingo luego del motín que 
dejó un reo sin vida y tres 
más lesionados.
El sábado, los reclusos pro-
testaron para exigir la desti-
tución del director operativo 
de la cárcel, Jesús Francis-
co Flores, quien más tarde 
fue cesado junto a todos los 
mandos del penal debido a 

las acusaciones por parte de 
los presos de extorsión.
Por ello, los familiares de los 
reos impidieron el acceso y 
salida de vehículos del penal, 
luego de que este domingo 
estuvieron prohibidas las 
visitas en el Cereso y no han 
recibido atención de las 
autoridades tras los hechos 
violentos del sábado.
Por su parte, la fiscalía estatal 
aseguró que dio inicio a las in-
vestigaciones correspondien-
tes para aclarar los hechos.

Extorsión en Cereso de Morelos.
Protestan tras motín contra mandos

El juicio —firmado por la en-
cargada de despacho de la Secre-
taría General Ejecutiva, Claudia 
Suárez, ante la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación— le fue 
turnado al magistrado Felipe de 
la Mata Pizaña.

El INE presentó el juicio con-
tra los “acuerdos mediante los 
cuales diversos juzgados de dis-
trito advirtieron demandas de 
juicio de amparo y concedieron 
suspensiones provisionales con 
efectos hacia las actividades que 
corresponden al instituto”.

Suárez acusó que los jueces de 
distrito que han emitido hasta 
ahora 70 suspensiones y que im-
ponen apercibimientos al INE in-
vaden atribuciones de autorida-
des autónomas y obstaculizan sus 
funciones constitucionales.

Señaló, además, que dichos 
jueces “carecen de competencia 
para pronunciarse sobre normas 
generales y actos de contenido 
materialmente electoral”, que se 
trata de una invasión de atribu-
ciones al Tribunal Electoral o, en 
todo caso, a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, al tratarse 
de reformas constitucionales.

Por ello, el INE solicitó que 
sea el Tribunal Electoral el que 
ordene a los juzgados de distri-
to no continuar emitiendo estas 
suspensiones y dejen sin efecto 
las previas. _



ENRIQUE MÉNDEZ

La maestra Ifigenia Martínez y Her-
nández fue “una mujer excepcional, 
la primera mujer en muchas cosas”, 
definió ayer la presidenta Claudia 
Sheinbaum, quien acudió a las exe-
quias de la diputada federal, que 
apenas el martes pasado le entregó 
la banda presidencial.
El servicio se realizó este domingo 

en privado, a petición expresa de la 
familia, y el homenaje luctuoso de 
carácter público será este lunes en 
la Cámara de Diputados.
Rodrigo y Antonio Rojas Nava-

rrete, nietos de Doña Ifi –como se 
referían a ella con aprecio y cariño 
amigos y colegas– salieron al paso 
de las versiones respecto de que su 
abuela había sido dada de alta la 
víspera de la toma de protesta de 
Sheinbaum, para acudir a la sesión 
de Congreso General.
Explicaron que estuvo hospita-

lizada unos días a partir del 14 de 
septiembre, pero acudió a la sesión 
con autorización de su médico. “La 
misión del primero de octubre fue 
su mejor medicina”, agregó Anto-
nio Rojas.
Después de su gira por Hidalgo, 

la presidenta Claudia Sheinbaum 
acudió a presentar sus respetos a la 
familia, “ante esta pérdida lamenta-
ble de nuestra compañera Ifigenia”. 
En breves declaraciones elogió a la 
luchadora social y pieza fundamen-

tal de la izquierda en México: “tuvo 
una vida donde fue la primera mujer 
en muchas cosas. Fue la primera di-
rectora de la Facultad de Economía. 
Apoyó siempre al movimiento estu-
diantil. Después destaca su partici-
pación en la política, fue parte de la 
corriente democrática que sale con 
el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas 
y Porfirio Muñoz Ledo, y que mar-
ca un rumbo en la historia, que es 
antecedente de la transformación”.
Como ha dicho en distintas oca-

siones, recordó que votó por Ifigenia 
Martínez el 2 de junio y que aún con 
su edad, expuso, tenía mucha ilusión 
de entregarle la banda presidencial. 
“Es un recuerdo muy hermoso. Has-
ta siempre, Ifigenia”, expresó.
Por la mañana, afuera de la fu-

neraria, los nietos de la diputada 
federal de Morena resaltaron que, 
a pesar de su padecimiento, la res-
ponsabilidad de entregar la banda 
presidencial a Claudia Sheinbaum 
“fue su mayor motivación para salir 
de un problema de salud compli-
cado” y condujo la transmisión de 
poderes “con completa dignidad, 
alegría y entusiasmo”.
Antonio Rojas declaró que para 

poder asistir a la sesión, su abuela 
no sólo contó con el visto bueno de 
su médico personal, sino también 
con las ganas de asistir. “Conju-
gando esos dos factores fue que la 
pudimos ver con mucha alegría y 
entusiasmo en la sesión histórica 
del primero de octubre”, agregó.

Detallaron que el deceso ocurrió 
a las 21:59 horas del sábado, en su 
casa y rodeada de su familia, y acla-
raron también que Ifigenia Martínez 
tenía 99 años y no 94. “Ella nació 
en 1925, el 16 de junio. Lo único 
que le faltó a la genial Ifigenia fue 
llegar al centenario. Todo lo demás 
lo cumplió. Hoy está ya en la tribuna 
celestial, intercambiando opiniones 
con su gran amigo Porfirio (Muñoz 

Ledo) y con Heberto” Castillo, com-
pletó Antonio Rojas.
El coordinador de Morena, Ricar-

do Monreal, declaró que si bien no es 
el momento para tomar la decisión, 
la Junta de Coordinación Política 
debe tejer un acuerdo para definir 
quién sustituirá a Ifigenia Martínez 
en la presidencia de la Cámara, car-
go que será ratificado en el pleno.
A las honras fúnebres llegaron, 

entre otros, la presidenta de la Cor-
te, Norma Piña; el vicepresidente 
de la Cámara, Sergio Gutiérrez 
Luna; los directores de las faculta-
des de Economía y de Ingeniería, 
Laura Rodríguez y José Antonio 
Hernández Espriú, respectiva-
mente; la ex secretaria de Medio 
Ambiente Julia Carabias Lillo, y 
Lázaro Cárdenas Batel, jefe de la 
Oficina de la Presidencia.

JESSIKA BECERRA

Ifigenia Martínez no sólo fue una 
economista reconocida, sino una 
estadista progresista enfocada en 
lograr políticas para combatir la 
pobreza y la desigualdad, relataron 
sus compañeros y colaboradores.  
Su ensayo Algunos efectos de la 

crisis en la distribución del ingreso 
en México, editado en 1989 por la 
Facultad de Economía de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), y sus trabajos 
colectivos sobre la planeación de-
mocrática, son la aportación de una 
economista keynesiana, que signi-
ficaba lograr mayor intervención 
del Estado en la economía y cobrar 
impuestos progresivos a los ricos 
para sacar de la pobreza a la gente, 
explicó Julio Boltvinik, experto en 
temas de pobreza y también cate-

drático de El Colegio de México.
“Fue pionera del pensamiento 

progresista, fundado en una econo-
mía empírica sostenida con datos 
duros”, declaró el también colum-
nista de La Jornada, quien acudió 
a las reuniones en la casa de Mar-
tínez, cuando se trataban temas de 
desigualdad y pobreza.
Relató que fue directora de la 

Escuela Nacional de Economía de 
la UNAM y que en un artículo de-
mostraba que el capitalismo era un 
sistema de injusticia que generaba 
pobreza. 
Martínez fue la primera mexicana 

en obtener una maestría y un docto-
rado en economía en la Universidad 
Harvard. 
Previamente, había cursado la 

licenciatura en economía en la 
UNAM. En 1950 cofundó la Comi-
sión Económica para América La-
tina y el Caribe, desempeñándose 

también de profesora de finanzas 
públicas en la Facultad de Economía 
de la UNAM, de la que fue directora 
en 1949.
Entre sus publicaciones más 

destacadas se encuentran La dis-
tribución del ingreso y el desarrollo 
económico de México, Política fiscal 
de México, Bases para la planeación 
económica y social de México, Sobre-
población y desarrollo económico y 
Los incentivos fiscales en el desarrollo 
industrial de México. Publicaciones 
que, aunadas a sus labores académi-
cas, fueron clave en la formación de 
varios de los economistas más des-
tacados del país.
Saúl Escobar Toledo, secretario 

de la Comisión de Hacienda de la 
Cámara de Diputados de 1994 a 
1997, destacó que Martínez consi-
deraba que la rectoría del Estado 
era un elemento fundamental para 
el desarrollo económico y que ten-

dría que darse sobre la base de una 
planeación democrática.
A su vez, sostenía que para me-

jorar la distribución del ingreso se 
requería una reforma fiscal. 
Escobar recordó que estos te-

mas fueron parte del trabajo parla-
mentario que compartieron como 
legisladores de 1994 a 1997, al in-
corporar propuestas para reparar 
la rectoría del Estado, que se perdió 
en los sexenios de Carlos Salinas de 
Gortari y Ernesto Zedillo.
Raúl Carbajal Cortés, quien co-

mo asesor colaboró con Martínez 
en la elaboración de la propuesta 
de reforma fiscal al inicio de 2000, 
destacó que la economista propu-
so una política agrícola soberana 
que impidió que se abandonará la 
inversión nacional en el campo a 
finales del sexenio de José López 
Portillo. 
El también académico de la 

UNAM sostuvo que Martínez fue 
una estadista con una visión de 
Estado a largo plazo y propositiva, 
que decía que para contrarrestar las 
políticas neoliberales se necesitaba 
una política integral que considerara 
a los sectores agrícola, energético, la 
distribución del ingreso y el cambio 
tecnológico, para superar rezagos y 
el bajo crecimiento.
Por su parte, Pablo Gómez expuso 

que él fue presidente del Partido de 
la Revolución Democrática (PRD) 
cuando Martínez fue secretaria ge-
neral del mismo y que fue una eco-
nomista que hizo política enfocada 
a luchar contra la pobreza. 
“Ella siempre fue partidaria del 

fortalecimiento del sector público, 
de la economía, de no entregarle 
todo a los monopolios; tuvo una po-
sición contraria al fortalecimiento 
de esa oligarquía monopólica. Ella se 
ubicó en el bando del Estado demo-
crático y social, ella formó parte de 
eso, como economista y como políti-
ca. Cuando viene el neoliberalismo, 
ella lo combate”, puntualizó.

Ifi genia Martínez fue la primera 
mujer en muchas cosas: Sheinbaum

VENTAJAS MILITARES  MAGÚ

“La misión del primero de octubre, su mejor medicina”, afi rmaron dos de sus nietos

Combate a la pobreza y distribución del ingreso, inspiraciones de sus trabajos
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Luego de que la presidenta, Claudia Shein-
baum calificara como una provocación la 
resolución de la Corte de revisar la cons-
titucionalidad de la reforma al Poder Ju-
dicial, la dirigencia nacional del PAN ad-
virtió que la confrontación entre poderes 
solo generan un ambiente de polarización 
y desconfianza que afecta la estabilidad 
del país.

El dirigente nacional del PAN, Marko 
Cortés alertó que cuando un gobierno eli-
ge enfrentarse a la autoridad judicial, no 
solo socava la confianza en las institucio-
nes, sino que también pone en riesgo el 
Estado de derecho.

“La historia nos ha enseñado que estos 
enfrentamientos generan un ambiente de 
polarización y desconfianza que afecta la 

PAN llama a Sheinbaum a no confrontarse con la Corte

El Instituto Nacional electoral (INE) im-
pugnó ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) los am-
paros emitidos por diversos jueces que le 
ordenan frenar la elección de jueces, ma-
gistrados y ministros.

Los consejeros impugnaron los “acuer-
dos mediante los cuales las diversos Juz-
gados de Distrito admitieron demandas de 
juicio de amparo y concedieron suspensio-
nes provisionales con efectos hacia las ac-
tividades que corresponden al Instituto Na-
cional Electoral, derivadas de la implemen-
tación del proceso electoral extraordinario 
del Poder Judicial de la Federación 2024-
2025”.

De acuerdo al expediente SUP-
AG-209/2024, el INE busca la intervención 
del Tribunal electoral contra los recursos 

de la Corte que buscan frenar el proceso 
de elección de jueces, magistrados y minis-
tros por voto popular programada para el 
primero domingo de junio del 2025, y que 
el órgano electoral ya comenzó.

Pese a los diversos amparos que se han 
concedido contra la reforma judicial, el 
INE encabezado por Guadalupe Taddei 
ha hecho caso omiso de esos mandatos y 
el pasado 27 de septiembre publicó cinco 
acuerdos en el Diario Oficial de la Federa-
ción para arrancar el proceso de elección 

De acuerdo al expediente SUP-AG-209/2024, el INE  pide la 
intervención del TEPJF contra  los recursos de la Corte que buscan 
frenar el proceso de elección de jueces, magistrados y ministros en 
junio del 2025 que ya arrancó

Alejandro Páez
nacional@cronica.com.mx

Reforma Judicial

El INE pide al TEPJF 
frenar amparos que 
le ordenan cancelar 
elección de jueces

La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, aseguró que en el instituto están listos 

para organizar la elección de jueces, magistrados y ministros.

En medio de fuertes cuestionamientos al 
desempeño de Rosario Piedra Ibarra por 
parte de organizaciones no gubernamen-
tales, este lunes arranca el proceso en el 
Senado donde se perfila emitir la convo-
catoria para elegir al nuevo o nueva titu-

lar de la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos aunque no se descarta que 
la actual titular busque la reelección para 
mantenerse en el cargo otros cinco años.

“El continuismo sería inaceptable”, 
aseveró el senador del PAN, Ricardo Ana-

ya quien dio a conocer que este lunes es-
tán convocadas las comisiones unidas de 
Derechos Humanos y Justicia, para dis-
cutir y, en su caso, aprobar la convocato-
ria para elegir al nuevo o nueva titular de 
la CNDH y advirtió que se requiere de un 

Arranca en Senado la renovación de la CNDH

Entre cuestionamientos a Rosario 
Piedra, hoy están convocadas 
comisiones para discutir y, en su 
caso, aprobar la convocatoria para 
elegir al nuevo o nueva titular

Alejandro Páez
nacional@cronica.com.mx

Representantes 

de organizaciones 

defensoras de los 

derechos humanos 

se han pronunciado 

en contra de la 

eventual reelección 

de Rosario Piedra 

Ibarra. 

organismo que en verdad defienda a los 
ciudadanos y no como el lamentable pa-
pel que hizo Piedra Ibarra.

“Nos urge una CNDH fuerte”, no una 
que, como la del sexenio pasado, sea “una 
extensión de Morena o un apéndice del 
gobierno”, recalcó.

El ex candidato presidencial alertó que 
este gobierno no puede empezar con la 
elección de una o un titular de la CNDH 
“a modo del gobierno” que sea indiferente 
ante las violaciones a los derechos huma-
nos que se registran en el país y que ame-
nazan con agravarse ahora con la milita-
rización de la seguridad. “Debemos exi-
gir que quien asuma la titularidad de la 
CNDH sea una persona independiente, a 
prueba de injerencias, con todas las cre-
denciales para ser verdadera defensora o 
defensor de los derechos humanos”.

estabilidad del país”.
Paralelo a ello, el blanquiazul exigió al 

Instituto Nacional Electoral acatar el man-
dato de las autoridades jurisdiccionales fe-
derales, que ordenan suspender actos ten-
dientes a la implementación de la elección 
de los integrantes del Poder Judicial, mien-
tras los recursos no sean resueltos de fondo 
por la Corte. (Alejandro Páez)

de los juzgadores.
Por ello, el Juzgado Segundo de Distri-

to en Colima advirtió al l Consejo Gene-
ral del INE que de continuar este proceso, 
los 11 consejeros podrían ser acreedores 

una pena de prisión de tres a nueve años 
, su destitución e inhabilitación de tres a 
nueve años para no desempeñar otro car-
go público y una multa por arriba de 54 
mil pesos.



GOBIERNO DE SHEINBAUM SE FIJA METAS PARA LOS PRIMEROS 
100 DÍAS. OMAR GARCÍA HARFUCH COMANDA LOS TRABAJOS 

#ESTRATEGIADESEGURIDAD a estrategia 
nacional de 
seguridad 
del gobier-
no de Clau-
dia Shein-

baum para los primeros 100 
días prevé la disminución de 
la incidencia delictiva de alto 
impacto en los 10 municipios 
con más homicidios dolosos.

De acuerdo con el docu-
mento Estrategia de Seguri-
dad de los Primeros 100 días, 
participan la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), la 
Secretaría de Marina (Semar) 
y la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC) 
y los trabajos serán coordina-
dos por el titular de esta última, 
Omar García Harfuch.

El documento precisa que 
25.3% de los homicidios dolo-
sos vinculados a delincuen-
cia organizada se registran 
en los municipios de Colima, 
Colima; Tijuana, Baja California; 
Acapulco, Guerrero; Celaya, 
Guanajuato; Cajeme, Sonora; 
Ciudad Juárez, Chihuahua; 
Tlajomulco de Zúñiga, Jalisco; 
Chihuahua, Chihuahua; León, 
Guanajuato y Benito Juárez, 
Quintana Roo.

Sin embargo, la estrategia 
iniciará en Tijuana, León, Cela-
ya, Acapulco, Benito Juárez y 
Colima. Según el documento 
se ubican 10 cárteles regio-
nales en el país, con mayor 
presencia del Cártel de Sinaloa 
y de Jalisco Nueva Generación.

Atención a la extorsión 
a productores de limón en 
Michoacán y la seguridad 

L

POR DIANA MARTÍNEZ

 INTELIGENCIA. El titular de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch encabeza la estrategia para los primeros 100 días de Gobierno.

en Chiapas, también forman 
parte de las cinco estrategias 
emergentes para consolidar la 
disminución de la incidencia 
delictiva de alto impacto.

Las dos restantes son la 
estrategia en carretera y vías 
generales de comunicación y 
10 fuerzas de tarea conforma-
das por las instituciones de 
seguridad que cuenten con los 
recursos tecnológicos.

“Actuarán de acuerdo a 
facultades de la ley: activi-
dades de inteligencia y actos 

de investigación que deriven 
en judicializaciones, gracias 
a las acciones coordinadas”, 
señala el documento sobre las 
10 fuerzas de tarea.

El análisis que llevó a hacer 
un ajuste a la estrategia de se-
guridad también detectó el co-
bro de derecho de piso en cada 
una de las etapas producti-
vas del limón en Michoacán: 
producción, empacamiento, 
transporte y comercialización.

Como principales munici-
pios se ubica a Nueva Italia, 

Antunez, Buenavista, Tepalca-
tepec, Aguililla y Apatzingán.

Cada municipio tiene gru-
pos delictivos distintos que 
compiten por la extorsión.

Con respecto a Chiapas, 
detalla que los homicidios 
dolosos se concentran en 12 
de 124 municipios: Tapachula, 
Suchiate, Tuxtla Gutiérrez, Vi-
llaflores, Pantelhó, Villa Corzo, 
Chiapa de Corzo, Berriozábal, 
Tila, Pueblo Nuevo Solistahua-
cán, Ocozocuautla y Palenque.

La estrategia en esta enti-
dad se basa en la atención de 
las causas del delito y la apli-
cación de programas sociales.

En esta estrategia de los pri-
meros 100 días de gobierno tam-
bién está contemplada la con-
solidación del Sistema Nacional 
de Inteligencia para la Seguri-
dad, se creará la subsecretaría 
de Inteligencia e Investigación 
Policial y se trabajará en la re-
estructuración del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública. 

PRIORIZAN

MUNICIPIOS 

VIOLENTOS

FOCALIZAN 
PROBLEMA

MODELO 
POLICIACO

 Está basado 
en 5 puntos 
como un diag-
nóstico regional 
de la violencia.

 Inteligencia, 
investigación, 
judicialización y 
detención estra-
tégica, retos.

 Plantea un 
modelo unifica-
do de atención 
a delitos de alto 
impacto.

 Ofrece la 
prevención 
focalizada e 
inteligente de 
los delitos.

ALTO 

IMPACTO

ESTADOS TIENEN 
MUNICIPIOS CON 
MÁS VIOLENCIA.

5

TAREAS, EN 
LA NUEVA 
ESTRATEGIA.8
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MAYOR COORDINACIÓN

1 Se buscan definir las 
líneas de acción 
y operación del 
Gabinete de 
Seguridad. 

2 Se perfila la presencia 
del Gabinete en 
los lugares de 
alta incidencia 
delictiva.
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“Bajemos la jornada
 laboral a 40 horas”
EL COORDINADOR  el PRI en San Lázaro, Rubén Moreira, ayer 
destacó en su programa Con Peras, Manzanas y Naranjas que 
esto se puede comenzar a aplicar de forma gradual con los traba-
jos que dejan más plusvalía y que reclaman más esfuerzo físico, 
como en la minería, el sector automotriz y en infraestructura. 

México

EXISTE UN RIESGO de que pudieran 
ser elegidos los (candidatos) menos 

idóneos, ya no por incapacidad del electorado, 
sino por falta de un diseño adecuado de los 
canales de comunicación”

EDUARDO HUCHIM
Exconsejero del Instituto Electoral del Distrito 
Federal

ES UN HECHO que hasta el viernes 4 
de octubre el organismo electoral había 

recibido 25 notiQcaciones; lo sabemos porque 
también se recibe un oQcio de recibido al juez 
solicitante”

RUBÉN CHÁVEZ
Secretario del Décimo Circuito

PROTESTA de trabajadores del PJ afuera de la SCJN, el pasado 3 de octubre.

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

E
l Instituto Nacional Electoral 
(INE) dejó en manos del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) la determi-

nación de quitar el freno a la elección ju-
dicial por voto popular, que actualmente 
está detenida por 71 suspensiones judicia-
les, de las cuales el órgano administrativo 
ha sido notiFcado de 25.

Un recurso de impugnación que inter-
puso ante el tribunal quedó asentado en 
el expediente SUP-AG-209/2024 y fue 
asignado a la ponencia del magistrado Fe-
lipe de la Mata, quien deberá elaborar un 
proyecto de sentencia y presentarlo a sus 
pares, para su análisis y votación.

El órgano electoral administrativo re-
currió a la Sala Superior del jurisdiccional 
para objetar los actos de titulares de diver-
sos juzgados de Distrito que ordenaron a 
los consejeros frenar la organización de la 
elección de jueces, magistrados y minis-
tros, mandatada por la reforma judicial 
recientemente aprobada.

Con su determinación, los conseje-
ros rebatieron los “acuerdos mediante 
los cuales las diversos Juzgados de Dis-
trito admitieron demandas de juicio de 
amparo y concedieron suspensiones 
provisionales con efectos hacia las acti-
vidades que corresponden al Instituto 
Nacional Electoral, derivadas de la im-
plementación del proceso electoral ex-
traordinario del Poder Judicial de la Fe-
deración 2024-2025”, consigna el asunto 
en instrucción.

El INE solicitó al tribunal que declare la 
invalidez de las suspensiones concedidas 
por los jueces para detener el proceso de 
elección de juzgadores. “Las autoridades 
responsables carecen de competencia 
para pronunciarse sobre normas genera-
les y actos de contenido materialmente 
electoral, al tiempo que dichos manda-
mientos y sus efectos constituyen una 
invasión de atribuciones constitucional-
mente conferidas a la Suprema Corte de 

Fallos del Poder Judicial frenan la reforma

INE pone en manos del TEPJF 
destrabar la elección de jueces
ENMIENDA ESTÁ detenida por 71 suspensio-
nes, de las cuales el órgano ha sido notiQcado 
de 25; considera que juzgadores carecen de 
competencia para pronunciarse sobre el tema

Habrá “un nuevo PJ”, dice Presidenta
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

AL REFERIRSE nuevamente a la refor-
ma judicial, como lo ha hecho en varias 
ocasiones esta semana, la Presidenta 
Claudia Sheinbaum aseguró que en Méxi-
co habrá “un nuevo Poder Judicial” y rea-
lizó otra vez una encuesta a mano alzada 
para saber si la ciudadanía está de acuerdo 
con la elección popular de jueces, magis-
trados y ministros.

En la antigua estación de Huitzila, 
en Tizayuca, Hidalgo, donde dio el ban-
derazo a los trabajos preliminares de la 
obra del Tren México-Pachuca, preguntó 
“¿quién está de acuerdo que sea el pueblo 
de México?” el que elija a los juzgadores.

“Aunque quieran decir que eso no pue-
de ser, ya es parte de la Constitución de la 

República, así que el próximo año vamos 
a elegir al Poder Judicial.

“¿Qué más democrático puede haber 
que eso? México es un país libre, sobera-
no, independiente, democrático, y eso es 
la Cuarta Transformación de la vida públi-
ca de México”, agregó.

La Presidenta repitió el mismo ejerci-
cio que, un día antes realizó en su primera 
gira como Presidenta en Jante-
telco, Morelos, donde realizó 
una votación a mano alzada.

Los asistentes al evento en 
Tizayuca fueron cuestionados 
por la Presidenta Sheinbaum 
Pardo; preguntó si quieren que 
sea el Senado quien deFna a mi-
nistros, magistrados o jueces, o 
si debe hacerlo el pueblo. La se-
gunda opción ganó.

Justicia de la Nación y a las Salas del Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de la Fede-
ración y están encaminados a la obstacu-
lización de la función estatal de organizar 
elecciones”, establece el documento.

Rubén Chávez, secretario del Décimo 
Circuito, conFrmó a La Razón que, de las 
71 suspensiones que han emitido jueces 
de distintos puntos del país, “es un hecho 
que hasta el viernes 4 de octubre el orga-
nismo electoral había recibido 25 notiF-
caciones; lo sabemos porque también se 
recibe un oFcio de recibido al juez solici-
tante y en los mismos otorgan de 24 a 48 
horas para frenar esta elección de jueces, 
que es ilegal”, agregó.

El objetivo de las suspensiones emiti-
das por los distintos jueces, principalmen-
te radicados en las ciudades de Morelos, 
Colima, Estado de México y otros, advier-
ten tener todo el sustento legal para que el 

INE no dé marcha a la organización de los 
comicios del 1 de junio del 2025.

El INE señaló que en todos los do-
cumentos que han llegado a la OFcialía 
de Partes del instituto, la petición es la 
suspensión provisional o deFnitiva que 
garantice que “el Consejo General del 
Instituto Nacional Electoral se abstenga 
de implementar el Proceso Electoral Ex-
traordinario 2024-2025, así como tampo-
co emita acuerdos para la organización, 
desarrollo, cómputo, vigilancia y Fscali-
zación del proceso electoral”.

Arturo Espinosa, especialista político, 
dijo que “preocupa ir sin regulación y que 
el INE está en su derecho”, pero ahora “re-
botan la decisión en el tribunal y se debe 
cuidar cada paso que se dé para no incurrir 
en omisiones o ilegalidades, como ya mar-
có el juez que emitió esta suspensión”.

“Lo que ellos buscaban (Morena y par-

“¿Quién está de acuerdo de que los 
ministros se elijan por el Senado de la 
República?¿Quién está de acuerdo en que 
se elijan por el pueblo de México?”, plan-
teó Sheinbaum Pardo.

Asimismo, ante los asistentes, la man-
dataria federal insistió en que esta re-
forma constitucional forma parte de la 
Cuarta Transformación, pues “¿Cómo di-

jimos? Con el pueblo, todo; sin 
el pueblo, nada. De eso se trata 
la Cuarta Transformación de la 
vida pública de México (…) No 
puede haber gobierno rico con 
pueblo pobre. Cuando se erra-
dica la corrupción y los privile-
gios, hay suficientes recursos 
para el desarrollo nacional. Eso 
es esencia de la Cuarta Trans-
formación”, dijo.

tidos aliados) era elegir a los jueces por 
voluntad popular; creo que pudieron ha-
ber hecho algo de un poco de más calidad, 
pensando sobre todo en el derecho de la 
ciudadanía al acceso a la justicia y a una 
justicia pronta y una verdadera imparti-
ción de justicia; de esa manera se habrían 
evitado estos exabruptos, al llegar a estos 
órganos”, consideró.

Eduardo Huchim, exconsejero del Ins-
tituto Electoral del Distrito Federal, expli-
có que éste era un escenario predecible, 
en donde “habría una lluvia de amparos y 
criterios legales para frenar esta reforma”.

“Yo creo que tendrá que diseñarse algo 
ingenioso que permita una comunicación, 
a través de esos canales de comunicación, 
hacia el electorado, para que se sepa por 
quiénes se va a votar; sin embargo, ahí 
existe un riesgo de que pudieran ser elegi-
dos los (candidatos) menos idóneos”, dijo.

AUNQUE 
QUIERAN 

decir que eso no 
puede ser, ya es parte 
de la Constitución de 
la República, así que 
el próximo año va-
mos a elegir al Poder 
Judicial. ¿Qué más 
democrático puede 
haber que eso?”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Presidenta de México

LO QUE 
ELLOS 

buscaban (Morena y 
partidos aliados) era 
elegir a los jueces por 
voluntad popular; 
creo que pudieron 
haber hecho algo 
de un poco de más 
calidad”

ARTURO 
ESPINOSA
Especialista político

LA COPARMEX respaldó 
ayer  la “histórica revisión” 
de la reforma al PJ que 
realizará la SCJN para-
garantizar el respeto a la 
división de poderes.

LA REFORMA 
dicta que el Sena-
do tiene hasta el 
12 de febrero del 
2025 para entre-
gar al INE las listas 
de los candidatos.

POLÉMICA POR AVAL
R E FO RMA  A L  PJ
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Fotos: Especial

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, avisó a sus vecinos de San 
Miguel Teotongo que se mudará de domicilio.

La mandataria prometió regresar y atender problemas como 
escasez de agua, seguridad y bienestar social.

Fotos: Especial

Acudieron autoridades de la ciudad y de la alcaldía.

Sin corruptos en el 

gabinete: Brugada

VIVIRÁ VERCA DEL ZÓCALO

La jefa de Gobierno 
se despidió ayer 
de San Miguel 
Teotongo, Iztapalapa

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

En el gabinete no tenemos a 
ningún corrupto, afirmó ayer 
la jefa de Gobierno, Clara 
Brugada.

Durante un acto en San 
Miguel Teotongo, en Iztapa-
lapa, la mandataria capitali-
na afirmó que está lista para 
gobernar la capital y pidió a 
los integrantes de su equi-
po que sean sensibles y se 
pongan en los zapatos de los 
ciudadanos.

“Lo primero es que el 
equipo que me va a acom-
pañar al Gobierno sea un 
equipo sensible, que se pon-
ga en los zapatos del pueblo 
que va a acudir a buscarlos.

“Que sea un equipo 
transformador, que no haya 
burocracia; doy por sentan-
do que no tenemos a nin-
gún corrupto en nuestras 
propuestas, porque justa-
mente contra ello estamos”, 
expresó.

Este domingo Brugada se 
despidió de los vecinos de 
Iztapalapa, en particular de 
la Unión de Colonos de San 
Miguel Teotongo. 

Indicó que en ese lugar 

aprendió a ejercer el Go-
bierno popular y que su ex-
periencia la replicará.

“Ahora me toca –gracias 
a ustedes y al pueblo de Iz-
tapalapa– jugar otro rol en 
la ciudad, la Jefatura de Go-
bierno, pero me llevo toda 
esta experiencia de lucha 
y me comprometo con us-
tedes a gobernar bien esta 
ciudad, no porque hayamos 
desarrollado una experien-
cia aquí en las zonas popula-
res significa que no tenemos 
la capacidad de gobernar la 
ciudad completa; hemos go-
bernado la cuarta parte de la 
Ciudad de México y van a 
ver que toda la otra zona de 
la ciudad va estar encanta-
do con el trabajo que vamos 
hacer”, expresó.

Brugada dijo que vivió 
muchos años en San Miguel 
Teotongo y ayer avisó a sus 
vecinos que se se mudará 
más cerca del Zócalo.

Estoy preparada para todas 
las tareas que tenemos que 
sacar adelante, eso significa 
que seguramente tenga 
que irme a vivir al lado del 
Zócalo.”

CLARA BRUGADA
JEFA DE GOBIERNO

BREVE

Se oponen a 
Tlalpan flotante
Ya circulan en redes mani-
festaciones de rechazo al 
proyecto del segundo piso 
peatonal y con ciclovía so-
bre Calzada de Tlalpan.

En la cuenta @Com-
paElema se rechazó el 
proyecto que anunció el 
sábado la jefa de Gobier-
no, Clara Brugada.

Entre los argumentos 
que se dieron a conocer 
en videos con imágenes 
de la vialidad se indica que 

ésta tiene suficiente espa-
cio a nivel de piso como 
para integrar a los ciclistas, 
patinadores y usuarios de 
silla de ruedas.

“La comunidad ciclista, 
los peatones, gente con 
discapacidad que utiliza si-
lla de ruedas y quizá algu-
nos usuarios de patinetas 
o scooters no le vemos el 
caso a la creación de es-
ta calzada flotante; vemos 
que Calzada de Tlalpan 
ocupa un espacio, una di-
mensión a ras de suelo 
que bien podemos ocupar 
y el gasto sea menor”, se 
indicó en dos videos.

 — Jonás López

POR GEORGINA OLSON

georgina.olson@gimm.com.mx

E
n la Ciudad de Méxi-
co viven más de nueve 
millones de personas y 
es una ciudad en ries-
go constante de sis-
mos,  microsismos, 
inundaciones o desla-
ves de cerros. En ese 

sentido, la doctora Naxhelli 
Ruiz, investigadora del De-
partamento de Geografía 
Social del Instituto de Geo-
grafía de la UNAM, afirma 
que la urbe requiere de un 
Marco de Recuperación, 
que incluya herramientas 
para medir los daños y pro-
tocolos de actuación, que 
quede plasmado en la ley.

De acuerdo al Centro Na-
cional de Prevención de De-
sastres, la Ciudad de México 
se ve afectada por cuatro ti-
pos de fuentes sísmicas: sis-
mos de subducción, como 
el originado en  Michoacán 
en 1985; sismos intraplaca, 
como el de Puebla y Morelos, 
en 2017; los corticales, como 
el originado en Acambay, 
Estado de México, en 1912, 
y por aquellos que suceden 
dentro de la Cuenca del Va-
lle de México, debido a fallas 
locales.

De 2000 a septiembre de 
2024, el Sistema Sismoló-
gico Nacional ha registrado 
345 microsismos en la urbe.

La doctora Ruiz,  es au-
tora de Principios y Com-
ponentes para Planear la 
Recuperación Ante Desas-
tres, una Aplicación para la 
Ciudad de México, que se 
presentó el 20 de septiem-
bre pasado en una edición 
que preparó la Secretaría de 
Desarrollo Institucional de 
la UNAM y la Secretaría de 
Gestión Integral de Riesgos 
y Protección Civil (SGIRP) de 
la Ciudad de México.

Ruiz plantea en el do-
cumento que los desastres 
“cambian de manera signi-
ficativa el desarrollo de las 
sociedades, las cuales expe-
rimentan múltiples impac-
tos negativos en diferentes 
dimensiones de bienestar. 
Entender la experiencia de 
pérdida de las personas y 
cómo se distribuyen estas 
pérdidas es crucial para di-
señar intervenciones que 
permitan que las personas 
y sus comunidades puedan 
recuperarse con dignidad”.

Plantea que enfrentar las 
consecuencias de un de-
sastre “para lograr rever-
tir el impacto económico y 
el trauma de una sociedad 
puede ser uno de los más 
grandes retos de política pú-
blica al que se tenga que en-
frentar un Estado”.

Además, expone que uno 
de los pendientes de la ciu-
dad es crear un Marco de 
Recuperación, tanto para 
los grandes desastres como 
los sismos de gran magni-
tud, como para los riesgos 
lentos, como microsismos y 
deslaves.

La presidenta de la Co-
misión de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Civil 
del Congreso local, la panista 
Lizzette Salgado, coincidió 
en la necesidad de diseñar 
un Marco de Recuperación.

“Por ejemplo, en Álva-
ro Obregón estamos viendo 
constantemente colapsos 
de casas y vialidades, por 
las  minas que hay, afecta-
ciones por la crecida de ríos 
en épocas de lluvias. Ahorita, 
por ejemplo, la situación que 
se presenta en el río Jalalpa 
y eso no está considerado en 
las acciones de atención ac-
tuales”, dijo la diputada.

La doctora Ruiz deta-
lló que un elemento fun-
damental del Marco de 
Recuperación es contar con 
herramientas estadísticas 
para calcular la dimensión 

de los daños de un desastre.
“Hay tres métricas prin-

cipales para medir los de-
sastres: Los daños, que son 
los costos de reposición de 
la infraestructura material y 
vivienda afectada.

“Las pérdidas, que son 
todos los costos indi-
rectos a mediano 
y largo plazo 
en el que in-
curren las 
personas 
y regiones 
afectadas, 
como son 
los ingresos 
que se dejan 
de percibir en 
los años o meses 
siguientes.

“Y el tercer elemento son 
los impactos, es decir, todos 
los aspectos del desarro-
llo humano que empeoran 
después de los desastres, 

por ejemplo, los niños que 
dejan de ir a la escuela, las 
enfermedades que se agra-
van, la gente que se tiene 
que desplazar y dejar sus co-
munidades, las parejas que 
se divorcian o familias que 
se separan como resultado 

del estrés generado 
por el desastre”.

Y detalló 
que aunque 
la Ciudad 
de México 
“sí tiene al-
gunas es-
timaciones 
parciales de 

daños hechas 
por la SGIRP 

no ha tenido cál-
culos de pérdidas ni de 

impactos en el desarrollo 
humano”.

La diputada Salgado 
coincidió con la importan-
cia de medir los impactos de 

los desastres en el desarrollo 
humano, pues eso no se hizo 
después del sismo del 2017, 
y después de eso “vimos 
afectaciones psicológicas 
y a la salud” que no fueron 
cuantificadas.

La doctora Ruiz expli-
có que otro elemento fun-
damental del Marco de 
Recuperación debe ser un 
protocolo que establezca 
las tareas que cumplirá cada 
institución después de un 
desastre.

“En el documento que 
presentamos hay dos alter-
nativas que se han usado 
a nivel internacional: Una 
institución única para aten-
der los desastres y sus con-
secuencias o una agencia 
articuladora que ayude a la 
recuperación, pero que en 
lugar de asumir responsabi-
lidades, coordine a todos los 
otros ámbitos de gobierno.

PROTECCIÓN CIVIL

LA CIUDAD DE MÉXICO y sus más de nueve millones 
de habitantes están expuestos a sismos, microsismos, 

inundaciones, deslaves y otros riesgos

Inundaciones, en Feria del Mole

MILPA ALTA

Protección Civil 
activó la alerta 
púrpura por 
persistencia de 
lluvias fuertes en 
Milpa Alta y la roja 
para Xochimilco

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

“Laboramos para desalo-
jar agua pluvial en la Feria 
del Mole, Pueblo San Pe-
dro Atocpan, en @GobMil-
paAlta”, publicaron anoche 
los bomberos de la ciudad 
en su cuenta de X.

Un aguacero caía al 
cierre de esta edición en 
la alcaldía Milpa Alta que 
provocó afectaciones 
como la inundación de 
las instalaciones de dicha 
celebración. 

Para las 20:00 horas, en 
el Barrio de San Mateo se 
habían registrado durante 
todo el día 76.25 milíme-
tros (mm) de lluvia, equi-
valente a 76.25 litros por 
metro cuadrado. 

En San Marcos, 64.25 
mm; 49.75, en San Pedro 

Atocpan, y 30.50, en San 
Salvador Cuauhtenco, de 
acuerdo con el monitoreo 
del Sistema de Aguas de la 
Ciudad de México.

En Santa María Nativi-
tas eran 47.25 mm y en Ce-
rrillos, 37.

Sin Embargo, el Sac-
mex sólo había registrado 
15 encharcamientos, a pe-
sar de que en redes socia-
les circulaban imágenes de 
autos atrapados en el agua 
e instalaciones de la Feria 
del Mole con importantes 
tirantes de agua.

En los límites de Milpa 

Alta con Xochimilco tam-
bién se había acumu-
lado lluvia de manera 
considerable.

Además de las insta-
laciones de la Feria del 
Mole, el Heroico Cuerpo de 
Bomberos reportó enchar-
camientos en vialidades de 
Milpa Alta.

La Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Pro-
tección Civil activó la aler-
ta púrpura por persistencia 
de lluvias fuertes en Milpa 
Alta y la roja para Xochi-
milco. Su titular, Myriam 
Urzúa, registró la zona.

Al menos seis 
autos afectados 
en instalaciones 
de la Feria del 

Mole.

9.2
MILLONES
de habitantes tiene 
la Ciudad de México. 
Además, a diario mantiene 
población flotante.

345
MICROSISMOS

en la Ciudad de México ha 
registrado SSN sólo de 
2000 a septiembre 

de 2024

URGEN UN MARCO
DE RECUPERACIÓN 
POSDESASTRES
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ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Si se opta por elegir a jueces y ma-
gistrados en 2025, como mandata 
la reforma al Poder Judicial, el Con-
greso capitalino debe definir cuanto 
antes el número y el tipo de cargos 
que participarían en este proceso 
para proyectar el presupuesto del 
próximo año y la logística que se 
requiere, pues “estaríamos tra-
bajando a contra reloj”, expuso la 
consejera presidenta del Instituto 
Electoral de la Ciudad de México 
(IECM), Patricia Avendaño.
En entrevista con este diario, se-

ñaló que ante este ejercicio inédito, 
el organismo electoral ha comenza-
do a recabar la información dispo-
nible, por lo que se estima que se 
tendrían que elegir entre 400 o 500 
cargos entre jueces, magistrados e 
integrantes de la judicatura, pero 
aún se debe considerar que para la 
elección se establecieron dos mo-
mentos, 2025 y 2027, por lo que 

falta conocer cuál será la decisión 
que tomen los diputados.
Explicó que de acuerdo con la 

reforma al Poder Judicial publica-
da el 16 de septiembre, el Congre-
so capitalino tiene hasta 180 días 
para legislar al respecto, pero en 
tanto se toman las determinacio-
nes “necesitamos avanzar en la 
planeación y requerimos saber de 
cuántas figuras estamos hablan-
do y de qué tipo, porque aquí hay 
que hacer la diferenciación en-
tre quienes atienden la cuestión 
administrativa, laboral, familiar, 

penal, civil y mercantil, pues no se 
podrían mezclar”.
También, añadió, se debe definir 

cómo serían las boletas, porque en 
las elecciones de la ciudad está claro 
que son tres relacionadas a la jefa-
tura de Gobierno, las alcaldías y las 
diputaciones, pero “si aquí se está 
concibiendo que sean concurren-
tes, habría que sumar las figuras del 
ámbito federal y las locales”.
Consideró que sería idóneo que el 

Poder Judicial informe de cuántos 
cargos existen, y posteriormente el 
Congreso capitalino defina cuán-

tos compiten en 2025 y cuántos 
en 2027 para determinar el tipo 
de boleta, el número de casillas y 
urnas, así como el personal que se 
requiere, pues de otro modo se es-
taría planeando en vacío.
Precisó que el organismo electo-

ral tiene hasta este mes para hacer 
llegar a la jefatura de Gobierno el 
proyecto de presupuesto del próxi-
mo año, y lo único que “tenemos co-
mo mandato es la consulta del pre-
supuesto participativo que se tiene 
programada para mayo de 2024”. 
A propósito, señaló que hay otra 

limitante, ya que la consulta no pue-
de coincidir con otra elección, por 
lo que el Congreso local también 
tendría que decidir si se posterga 
para el segundo semestre, se hace 
concurrente o se suspende. 
La consejera presidenta comen-

tó que de manera colegiada van a 
reflexionar con las distintas áreas 
sobre cómo se puede procesar una 
elección de esta naturaleza, “para 
que los que tienen que tomar esa 
decisión lo valoren y podamos apor-
tar los pros y contras de la determi-
nación que decidan adoptar”.

Debe hacerlo cuanto antes o estaríamos trabajando contra reloj: Patricia 
Avendaño // Se necesita saber la cifra para proyectar presupuesto y logística

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, Clara Brugada Molina, 
afirmó que durante su gestión tra-
bajará para que las periferias dejen 
de ser sinónimo de desigualdad y se 
conviertan en nuevas centralidades 
de la capital del país, por medio del 
desarrollo y el bienestar para la 
gente. 
Un día después de asumir el car-

go, la mandataria acudió junto con 
su gabinete a San Miguel Teotongo, 
en Iztapalapa, donde consignó que 
el equipo que la acompaña debe ser 
sensible y ponerse en los zapatos 
del pueblo que los buscará, y dio por 
sentado que no hay ningún corrup-
to entre sus integrantes, porque 
“justamente contra ello estamos”. 
En la plaza principal, Brugada 

encabezó un acto público para 
despedirse de los habitantes de la 
comunidad, a donde llegó a vivir y 
empezó su lucha social hace déca-
das. Ahí aseguró que está lista y pre-
parada para gobernar la Ciudad de 
México, por lo que se mudará a vivir 
cerca del Zócalo para iniciar desde 
muy temprano sus tareas. 
“Estos seis años son años que 

no vamos a descansar, que vamos 
a gobernar desde muy temprano y 
hasta muy noche, sirviendo al pue-
blo, a toda la gente de la Ciudad de 
México.”
Aseguró que su administración se 

destacará por ser un gobierno po-
pular, del pueblo y para el pueblo, 
por lo que será de territorio y no de 
escritorio. “No es lo mismo ver un 
escrito que nos dan, un papelito que 
nos entrega la gente todos los días 
que andamos en campo, que ir a ver 
el problema directamente; hay que 
ir a ver los problemas”.

Consulta y participación

Destacó que muchos de los progra-
mas de bienestar que después im-
plementó en Iztapalapa surgieron 
de esta comunidad, que durante los 
gobiernos totalitarios del PRI se or-
ganizó para desarrollar proyectos 
autogestivos. 
Comentó que esa es la construc-

ción de gobierno que quiere para la 
ciudad. “Que se consulte a la gente 
cualquier proyecto que se lleve a ca-
bo, que la gente participe, porque 
necesitamos que esta ciudad sea 
participativa, porque históricamen-
te se ha destacado por ser cuna de 
los movimientos sociales, por llevar 
a cabo grandes movilizaciones que 
transformen la vida de la gente, 

porque aquí, ante las injusticias, 
se protege y se lucha y no se deja 
nada”, expuso.
Se comprometió a gobernar 

bien la ciudad, tras señalar que no 
porque haya desarrollado una ex-
periencia en las zonas populares 
significa que no tiene capacidad 
para gobernar la ciudad completa. 
“Hemos gobernado la cuarta parte 

(…) y van a ver que toda la otra zona 
va estar encantada con el trabajo 
que vamos a hacer”. 

Dejar de ser sinónimo de desigualdad, el propósito // Su gobierno 
no será de escritorio, asegura // Se consultará cualquier proyecto

Impulsará Brugada con desarrollo y 
bienestar las periferias de la capital

SE DESPIDE DE SAN MIGUEL TEOTONGO

Apremia IECM al Congreso local a defi nir los 
cargos que se disputarán en elección judicial

 La mandataria Clara Brugada 
aseguró en San Miguel Teotongo 
que está lista y preparada para 
gobernar la Ciudad de México. 
Foto Pablo Ramos
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Desde su barrio en Iztapalapa: 

Así inició Brugada actividades 
como Jefa de Gobierno

“Es un orgullo ser una mujer del oriente 
que gobierna la ciudad. Vamos a hacer 
de la Ciudad de México la Capital de la 
Transformación”.

En su primer día luego de tomar pro-
testa como Jefa de Gobierno de la Ciu-
dad de México, Clara Brugada encabe-
zó el evento “¡Hasta siempre Teotongo, 
Iztapalapa te llevo en mi corazón!” este 
domingo en la colonia San Miguel Teo-
tongo, donde reside. 

Acompañada de música de batucada, 
cantos y vítores, Brugada se presentó al 
acto, mismo que simbolizó su arraigo en 
la comunidad y marcó el inicio de su ad-
ministración con un discurso dirigido a 
los habitantes de esta zona, destacan-
do su trayectoria de lucha y compromi-
so con las causas sociales.

En el evento, que tuvo lugar en el Eje 
6 Sur y la avenida Unión de Colonos, 
en la alcaldía Iztapalapa, la mandataria 
compartió su profundo agradecimiento 
a la colonia que la vio crecer política-
mente, y enfatizó la importancia de la 
comunidad en la construcción de un go-
bierno cercano a la gente. 

Recordando su juventud, Brugada re-
lató cómo llegó a San Miguel Teotongo a 
los 19 años para impartir clases en la se-
cundaria República de Cuba. Al descri-
bir las condiciones adversas que enfren-
taba la comunidad en ese entonces, sin 
servicios básicos como agua o pavimen-
to, compartió su decisión de quedarse a 
vivir allí y formar parte activa de las lu-
chas populares. 

“Decidí que no solo podía quedarme 
desde los libros, sino que tenía que estar 
con la gente que menos tenía”, expresó.

En su intervención, la Jefa de Gobier-
no hizo un reconocimiento especial a la 
Unión de Colonos de San Miguel Teo-
tongo, una organización comunitaria 
con la que ha trabajado durante déca-
das, luchando por la defensa de áreas 
verdes y el equipamiento urbano. 

Subrayó que los movimientos comu-
nitarios que surgieron en este lugar ins-
piraron políticas públicas que ahora se 
implementan en la ciudad. 

“Aquí se engendraron las Utopías, 
mientras luchábamos por defender las 
áreas verdes, mientras la población se 
alertaba para que se defendiera el inte-
rés común”, dijo.

GOBI E R NO DE TE RRITORIO 

Y NO DE ESCR ITOR IO

Brugada se comprometió a hacer de su 
gobierno uno cercano al pueblo, enfo-
cado en la participación comunitaria y 
en la construcción de un gobierno po-

Este acto simbolizó su arraigo en 
la comunidad y marcó el inicio 
de su administración 
en la capital

Gerardo Mayoral
metropoli @cronica.com.mx

Inicio de Gobierno

pular. Aseguró que su administración 
trabajará desde el territorio y no des-
de los escritorios, buscando soluciones 
a los problemas directamente en las co-
munidades. 

“Este gran gobierno será de territo-
rio, no de escritorio. No es lo mismo re-
cibir un papel que ver el problema de 
frente”, puntualizó.

La Jefa de Gobierno destacó que uno 
de los ejes principales de su administra-
ción será la construcción de 100 Utopías 
en toda la ciudad, espacios de bienestar 
e infraestructura que transformarán las 
periferias de la Ciudad de México. Tam-
bién reafirmó su compromiso con la de-
fensa del interés público por encima de 
lo privado, asegurando que continuará 
la lucha por una ciudad más justa y equi-
tativa.

Este evento en San Miguel Teotongo, 
además simbolizar el inicio formal de la 
gestión de Brugada, también contrasta 
su promesa de gobernar con los valores 
que aprendió en su comunidad: partici-
pación, lucha y transformación social.
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a transforma-
ción de Izta-
palapa hacia 
un lugar ver-
de, resiliente y 
sustentable con 
la creación de 

jardines de polinizadores, inició 
con una jornada de reforesta-
ción en el Cerro de la Estrella y 
el anuncio de los  cuatro ejes de  
Iztapalapa Verde para recupe-
rar la biodiversidad, embellecer 
espacios públicos y generar 
conciencia ambiental.

La alcaldesa de Iztapalapa, 
Aleida Alavez, señaló que éste 
es el primer paso para poner 
a Iztapalapa verde por fuera y 
por dentro. 

“Nuestro plan se basa en 
cuatro ejes: Iztapalapa Verde, 
para recuperar la biodiversidad, 
embellecer espacios públicos y 
generar conciencia ambiental; 
Iztapalapa Sustentable; Iztapa-
lapa Resiliente, para fortalecer 
la adaptación al cambio climá-
tico; e Iztapalapa con Bienestar 
Animal”, comentó. 

L

REDACCIÓN

#ALEIDAALAVEZ

PROPONE 
PROYECTO

BUSCAN RECUPERAR  
LA BIODIVERSIDAD

 MISIÓN. Van a trabajar alinea-
dos a políticas nacionales, dijo.

SE DICE
LISTA PARA   

GOBERNAR
 SU ADMINISTRACIÓN SERÁ DE TERRITORIO Y NO DE 
ESCRITORIO, POR LO QUE VISITARÁN COLONIAS, DIJO

#CLARABRUGADA

n su primer 
día como jefa 
de Gobierno, 
Clara Brugada 
Molina afirmó 
que está “lista 

y preparada para asumir el Go-
bierno de la Ciudad de México, y 
también preparada para todas 
las tareas que tenemos que sacar 
adelante”. 

Asimismo, garantizó que na-
die de los integrantes de su Ga-
binete es corrupto, pues eso es 
lo que han estado combatiendo 
desde años atrás. 

“Doy por sentado que no te-
nemos a ningún corrupto en 
nuestras propuestas, porque 
justamente contra ello estamos. 

“Pero lo que sí puedo decirles 
es que queremos que este gran 
gobierno sea un gobierno de terri-
torio y no de escritorio”, comentó 
Brugada. 

Reiteró que sus colaborado-
res deben ser sensibles, trans-
formadores, “que se ponga en 
los zapatos del pueblo que va a 
acudir a buscarlo”, y que no haya 
burocracia.

Añadió que “no es lo mismo 

E

HACE LA 

MUDANZA

 La jefa de Gobierno dijo 
adiós a sus vecinos de 
San Miguel Teotongo, en 
Iztapalapa, donde vivía.

 Ahora, dijo, deberá 
cambiarse cerca del Zócalo 
para atender bien todas sus 
tareas y pendientes.

 Brugada expresó que 
su llegada a la Jefatura de 
Gobierno representa: “¡arriba 
los de abajo!”.

ver un escrito que nos entrega la 
gente todos los días, que ir a ver 
el problema directamente”, por lo 
que exigirá a sus colaboradores 
ir a ver las zonas donde los capi-
talinos  tienen demandas. 

“Estos seis años son años que 
no vamos a descansar, que vamos 
a gobernar desde muy temprano 
y hasta muy noche, sirviendo al 
pueblo, a toda la gente de la Ciu-
dad de México”, manifestó. 

Expresó que es consciente que 
desarrolló experiencias en las zo-
nas populares, como Iztapalapa; 
“pero eso no significa que no te-
nemos la capacidad de gobernar 
la ciudad completa”. 

“Hemos gobernado la cuarta 
parte de la Ciudad de México y van 
a ver que toda la otra zona de la 
capital va a estar encantada con el 
trabajo que vamos a hacer. Porque 
nos vamos a esmerar mucho en 
transformar”, explicó. 

POR CINTHYA STETTIN

 Recibió bue-
nos deseos de 
alcaldes inter-
nacionales.

 Por ejemplo, 
de Carolina 
Cosse y de 
Pabel Muñoz.

SALUDOS 

POR SU 

LLEGADA

PARA 

SABER...

HORAS DE HOY VA A 
INSTALAR EL GABINETE 
DE SEGURIDAD.

11

AÑOS 
VIVIÓ EN 
SAN MIGUEL 
TEOTONGO.

LÍNEA 
DEL CA-
BLEBÚS 
PASA.
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Ubican 289 puntos con 
propaganda electoral
EL INSTITUTO Electoral de la Ciudad de México informó que el 
C5 detectó 289 puntos con material electoral fuera del periodo 
permitido, por lo que, entre el 2 y 5 de agosto ordenó a las alcal-
días retirar el material y acreditar su peso y envío a un centro de 
reciclaje. Se han retirado 211.7 toneladas de publicidad política.

LLUVIAS REVISIÓN DE INMUEBLES
Llama al 555658-1111 o al 91120°MAX. 13°MIN.

LUIS MENDOZA en una cafetería de la alcaldía Benito Juárez, el pasado jueves.

Destaca coordinación con el Gobierno capitalino 

Va alcalde de BJ por frenar abusos 
de los franeleros y orden a Airbnb 

| Redacción 

E
l alcalde en Benito Juárez, Luis 
Mendoza Acevedo, afirmó que 
trabajará en conjunto con la ciu-
dadanía y, busca sumar a la Secre-

taría de Seguridad Ciudadana (SSC), para 
frenar el abuso por parte de franeleros, 
que genera distintas problemáticas a los 
vecinos, así como para poner orden en los 
inmuebles alquilados como Airbnb. 

El funcionario dijo a La Razón que 
busca una reunión con el titular de la 
SSC, Pablo Vázquez Camacho, para que, 
entre otras cosas, trabajar en conjun-
to para atender la problemática de los 
“viene, viene”, quienes cobran grandes 
cantidades a usuarios de eventos depor-
tivos para estacionarse en la calle y de no 
hacerlo, esto puede ocasionar agresiones 
y robo de autopartes. 

Mendoza Acevedo, quien asistió el 
sábado a la toma de posesión de Clara 
Brugada como Jefa de Gobierno, dijo que 
apoya el padrón de anNtriones de Airbnb 
para conocer quiénes son; además, para 
prevenir algún ilícito, por ello la demar-
cación trabajará en la fiscalización y 
veriNcación de inmuebles de este tipo. 
También, aNrmó, pondrá en orden a los 
establecimientos que se extienden hasta 
las banquetas. 

El exdiputado capitalino por el PAN 
destacó que en su administración pon-
drá énfasis en los servicios urbanos y, en 
coordinación con el Gobierno de Bruga-
da Molina, atenderá temas como la crisis 
hídrica y los baches en la alcaldía. 

 
¿Cómo encontró a la demarcación? 
Es una alcaldía que es muy bonita, 

con la mejor calidad de vida. Sí hay co-
sas por hacer, por mejorar, porque, a di-
ferencia de otras alcaldías aquí lo mejor 
que tenemos son sus vecinos. Ellos nos 
traen al día, porque los mejores vecinos 
están aquí, son los más informados, los 
más interesados, los más participativos, 

LUIS MENDOZA dice que los “viene, viene” 
son una problema; destaca trabajo con Clara 
Brugada para atender baches y agua; busca en-
cuentro con el titular de la SSC, Pablo Vázquez

entonces ellos no nos permiten que se 
caiga la alcaldía. 

Servicios urbanos es en los que ha-
cen falta muchas cosas, es uno de los 
pilares de este Gobierno y de campaña 
que he prometido. 

 
¿Qué tipo de servicios urbanos? 
De entrada, calles, banquetas, lumi-

narias, podas, limpieza en los parques, 
orden de los establecimientos mercan-
tiles que creo que han abusado un poco 
la iniciativa privada en ese aspecto y que 
yo vengo a ponerle orden. Creo que luego 
hay negocios que han abusado un poco 
de aprovecharse de las banquetas, no 
puede ser posible que ya un negocio esté 
más grande afuera que adentro. 

Eso es lo que tenemos que hacer: or-
den, servicios urbanos, prevención del 
delito, desarrollo humano. 

 
¿Cómo atender el problema de fra-

neleros en la alcaldía? 
Es un tema tremendo, porque esta-

mos muy afectados en zonas donde es-
tán los eventos públicos mayores que es 
la Plaza de Toros, el Estadio Azul... Debo 
tener mesas (ciudadanas). Estoy bus-
cando y queriéndome coordinar con el 
secretario de Seguridad para que en con-
junto con Blindar BJ logremos apretar de 
tal nivel para que no abusen (los “viene, 
viene”) del vecino. Llegan a cobrar en 
verdad hasta 300 pesos 500 pesos por 

un lugar en la calle. 
Va a ser (el acercamiento) con todas 

colonias, por ejemplo, la Nápoles, pero 
con todas las que están afectadas, por-
que no afectan a una, sino como a ocho, 
porque luego, por ejemplo, llegan los del 
Estadio Azul y se van a estacionar hasta 
la Del Valle (...), imagínate todo lo que ge-
neró en robo de autopartes, en si no les 
pagas te rayan el coche, te amenazan, te 
golpean. Tenemos que evitar eso. 

 
¿Usted qué hará al respecto? 
Tengo que estar muy de cerca con los 

vecinos y yo voy a estar afuera de los esta-
dios, afuera de los operativos para estarlos 
coordinando junto con el secretario (Váz-
quez Camacho) o el equipo del secretario 
de Seguridad para que podamos apretar y 
estar muy al pendiente de ellos. 

 
¿Cuáles son las tres principales pro-

blemáticas de seguridad? 
Nada más dejaría una, el gran proble-

ma es el robo de autopartes, porque los 
ladrones tardan cinco segundos en una 
autoparte, tendrías que tener un policía 
en cada calle y ni así. 

Por eso insisto en el tema de servicios 
urbanos, si yo tengo clareo de los árboles, 
si tengo mejores banquetas y luminarias 
y cámaras, eso nos va a ayudar un poco 
a inhibir. Si vamos detectando el modus 
operandi, las zonas, vamos bajando el ín-
dice (delictivo).

La Jefa de Gobierno plantea 150 mil 
cámaras de videovigilancia, ¿qué opina? 

Eso es importante. Es un momento de 
cerrar Nlas para acabar con la inseguridad 
de la Ciudad de México y, sobre todo, 
mantener el primer lugar (en seguridad) 
en Benito Juárez.  

 
¿Qué opina de la regularización del 

Airbnb del Gobierno de la ciudad y qué 
hará usted? 

Qué bueno que hay infraestructura, 
qué bueno exista el turismo, qué bueno 
que sea un punto para estar hablando de 
economía, pero tienen que ser regulados, 
tienen que cumplir, con lo que primero 
a mí me corresponde con establecimien-
tos mercantiles, yo tengo que veriNcar y 
checar que no estén abusando, porque 
luego hay oNcinas o casas que las usan 
para esto y no están de acuerdo con la ley. 
Vamos a estar regularizando y checando 
este tema. 

Yo estoy de acuerdo con que se regula-
ricen (los Airbnb) y que sea transparente 
(el padrón de anNtriones) para saber quié-
nes son los que rentan y quién no y qué 
hacen o no, porque se puede prestar para 
cualquier tipo de acto ilícito. Estoy a favor 
de la regularización y de la Nscalización. 

 
¿Ha recibido reportes de presunta 

agua contaminada? 
Hasta este momento yo ya no he re-

cibido más reportes de que huela o que 
haya algún incidente por este tema. Yo 
tuve una reunión con la Jefa de Gobierno 
en la que su interés es ayudar mucho en 
el tema del agua. 

Me encargó (Brugada Molina) que yo 
pudiera expresarle cuál era mi opinión 
correspondiente a este tema para que no 
nada más desde la visión del Sistema de 
Aguas de la Ciudad de México, que ahora 
ya va a cambiar, desde mi visión de Beni-
to Juárez. Eso me da en verdad, me dio 
mucho gusto, la apertura porque ya está 
muy interesada. 

 
¿Qué otras acciones llevarán a cabo 

en conjunto? 
En el tema de seguridad va a haber un 

Bachetón que voy a coordinar con ella 
para Benito Juárez. Vamos a iniciar juntos 
con un sistema que ella ya fue alcaldesa. 

Ella fue jefa delegacional, entonces 
tiene mucha experiencia en el tema, 
entonces ella me hizo sentir y saber que 
está muy interesante, mientras ella está 
tapando algunos baches en la vía pri-
maria, yo lo estaré haciendo en vías se-
cundarias para que los vecinos noten un 
cambio inmediato. 

Mil 153 personas 
habitaban en BJ, 

indica el Censo del 
Inegi de 2020 

434

Por ciento de la 
población de la BJ 

está económicamen-
te activa

62.9

EL GOBIERNO de la CDMX 
impulsa la construcción de 
una Utopía en la Benito Juá-
rez, modelo que reconoció 
Luis Mendoza y dijo que ayu-
dará para su construcción. 
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